
ПОБЕДА, КОТОРУЮ 
НЕ ОТНЯТЬ
Они как тараканы. Лезут перед 9 Мая — 

перед великим праздником Победы — из не-
проконопаченных щелей. И пачкают своими 
словесами праздник, который дорог каждому 
россиянину. Их немного — как утверждает 
статистика, всего два процента. Но и одного, 
самого маленького, хватает, чтобы испортить 
торжество любого масштаба. 

Они капают словесным ядом, что, дескать, 
пора прекратить праздновать День Победы, 
так как ветеранов все меньше, а мы — их по-
томки — не имеем к Великой Победе над фа-
шизмом никакого отношения. Они брызжут 
слюной, что неуместно проведение столь до-
рогостоящего мероприятия, как парад в честь 
Победы, когда в стране финансовый кризис 
и есть множество нуждающихся, к тому же 
торжественное мероприятие, что проходит 
на Красной площади, оплачивается деньгами 
налогоплательщиков, а они вот не согласны. 
Они шипят, что праздник Великой Победы 
надо переименовать в День скорби, потому что 
праздновать получившим похоронки — а какую 
семью смерть треугольничком с печатью обо-
шла стороной? — было нечего, им оставалось 
только биться и рыдать над смертными изве-
щениями. А уж нам-то при таком раскладе и 
вовсе веселиться не к лицу! И они истерят про 
«бездарное руководство фронтами» и ставят 
Сталина на одну планку с Гитлером…

Особенно мерзкие потихонечку раскачи-
вают общественное сознание и забрасывают 
провокационную информацию о поголовно 
изнасилованных в момент завоевания Гер-
мании немках и расстрелах среди мирного 
населения. А в нынешнем году кое-кто по-
зволил себе и вовсе личное-непотребное: 
объявил в социальных сетях, что с 9 Мая их ни 
в коем случае не поздравлять, ибо они — по-
томки тех, кто на оккупированных территориях 
работал на фашистов. «Исключительно на 
гражданских должностях». 
А потом советская власть 
этих людей и их потомков 
недолюбила.

Читайте 2-ю стр.
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ПУТИН: «ПОБЕДА НЕ ТОЛЬКО ПАМЯТЬ, НО И ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ»

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Многие годы бардовская площадка не 
вызывала ни у кого нареканий, ни одного 
факта нарушений общественного порядка 
или норм эксплуатации не зафиксирова-
но. Но в прошлом году, после очередной 
смены руководства Арбата, против бар-
дов вдруг ополчилась группа «жильцов», 
некоторые из которых, как оказалось, 
живут совсем в другом месте. Четыре 
записных активистки, заручившись под-
держкой местной власти, строчат «письма 
граждан», недовольных самим фактом 
существования бардов на Арбате.

За «Синий троллейбус» вступились Мос-
гордума, Общественная палата России. Вид-
ные деятели культуры (Иосиф Кобзон, Евгений 
Евтушенко, Валентин Гафт, Василий Лановой и 
многие другие) опубликовали в «МК» открытое 
письмо мэру Москвы С.С.Собянину с просьбой 
сохранить этот уникальный проект. Мэр потребо-
вал оставить «Синий троллейбус» на Арбате. 

Однако идея избавить Арбат от бардов не 
исчезла. Теперь местные власти предлагают 
перенести пятидесятилетний ретро-троллейбус 
куда-нибудь подальше — в район Печатников или 
в долину речки Лихоборки! Барды восприняли 
это как издевательство над здравым смыслом. 
Ведь «Синий троллейбус» неразрывно связан с 
Арбатом и с творчеством Булата Окуджавы!

Ситуация выглядит на грани абсурда. Все 
так называемые «жалобы жильцов», по мнению 
бардов, «высосаны из пальца». Барды вообще 
отказались от звукоусиливающей аппаратуры во 
время выступлений. Впервые за много лет 9 Мая, 
в День Победы, в день рождения поэта, на Арбате 
не состоялся концерт «Песни о войне Булата 
Окуджавы». Ни моральных, ни юридических осно-
ваний для закрытия «Синего троллейбуса» нет. 
Есть позиция мэра Москвы о сохранении на Ар-
бате этой бард-площадки. Но, похоже, арбатские 
власти о мнении главы города забыли!

Екатерина ПИЧУГИНА.

АРБАТУ НИКТО НЕ УКАЗ?
Один из символов Арбата и культовое место 

любителей авторской песни — «Синий троллейбус» 
под угрозой уничтожения

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЕЛИЧИЕ И НИЗОСТЬ
Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

Бессмысленное и беспощадное убийство 
пятерых мотоциклистов на слете в Егорьевском 
районе Московской области снова — уже в ко-
торый раз — заставило задуматься: кто в на-
шей стране имеет доступ к оружию? Обычный 
охранник в элитном жилом комплексе, 27-летний 
Илья Асеев, на ровном месте взял в руки кара-
бин с оптическим прицелом и расстрелял пять 
человек. Жертв могло быть больше — каким-то 
чудом уцелели две заложницы палача. Может, 
полиция не будет дожидаться появления очеред-
ного «русского Брейвика» и проведет все-таки 
поголовную проверку тех, у кого есть право на 
владение средствами для убийств? 

Все подробности страшной бойни в ночь на 
воскресенье «МК» узнал из первых рук. О том, что 
произошло, нам рассказала заложница убийцы 
Анастасия, которая провела 40 жутких минут в 
плену у безумца и все же осталась жива.

Читайте 6-ю стр.

«Бессмертный полк» от-
правлялся в путь от Белорус-
ского вокзала. Эта до боли 
трогательная, полюбившаяся 
россиянам не меньше, чем 
георгиевская ленточка, акция 
проходила третий раз и вновь 
собрала невероятное чис-
ло участников. По данным на 
16.00 — более полумиллиона 
человек! У каждого в руках — 
бережно прикрепленные на 
древко портреты дедушек, ба-
бушек, прадедушек, прабабу-
шек, участников той страшной 
войны, давно ушедших и еще 
живых…

Путь, который в обычный 
день вряд ли бы занял 40 минут, 
мы шли и шли больше четы-
рех часов — настолько плотная 
была толпа… 

Читайте 2-ю стр.

Более 10 тысяч военнослужащих и 
более 100 единиц современной воен-
ной техники приняли участие в Параде 
Победы на Красной площади 9 Мая. 
Одной из изюминок этого парада стало 
появление на главной площади страны 
сводного парадного расчета девушек-
военнослужащих в специально сшитой 

для этого случая ослепительно-белой 
форме. Неожиданным стало и участие в 
параде зенитно-ракетных систем (ЗРС) 
С-400: решение о прохождении этих 
систем по Красной площади было при-
нято в самый последний момент.

Читайте 3-ю стр.

ЧЕМ СИЛЬНЕЕ ВСЕХ КРАСНАЯ АРМИЯ:
С-400 И ПАРАДНЫЙ РАСЧЕТ ДЕВУШЕК

Даже таким строгим критикам, как ветераны 
войны, Парад Победы понравился

СОРОК МИНУТ  
В ПЛЕНУ У ДЬЯВОЛА

Заложница убийцы 
пятерых байкеров 

рассказала «МК», как 
ей удалось спастись

«В ЭТОТ ДЕНЬ ОНИ ИДУТ 
ВМЕСТЕ С НАМИ»

«МК» собрал 
истории участников 

«Бессмертного 
полка» по пути от 
Тверской заставы 

до Красной 
площади

 ВИДЕО 
 на сайте 

Место происшествия.
Илья Асеев любил 
позировать с ружьем.

60 НЕ САМЫХ ИЗВЕСТНЫХ ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ 
ВЛАДА ЛИСТЬЕВА К ЕГО 60-ЛЕТИЮ
подобрал его коллега,  
автор нескольких книг о «Взгляде»  
Евгений Додолев
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ИНТРИГИ «ЕВРОВИДЕНИЯ»:  
НА КОГО СТАВИТ УЧАСТНИЦА  
ОТ МОЛДАВИИ
«Лично мне и Лазарев, и его номер очень 
нравятся»

КОНЦЕРТ В ПАЛЬМИРЕ —  
ПИАРОВА ПОБЕДА ИЛИ ТОРЖЕСТВО 
КУЛЬТУРЫ?
Репортаж спецкора «МК» и особое мнение 
телеобозревателя «МК»
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ПЬЯНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ РАЗОБЛАЧАТ 
УМНЫЕ КОВРИКИ

Выявлять пьяных авто-
мобилистов по их походке 
предлагают столичные изо-
бретатели. По задумке «кули-
биных», чтобы доказать свою 
трезвость, водителям при-
дется пройти по специаль-
ному коврику, четко попадая 
ногами в нужные места.

Как стало известно «МК», 
ноу-хау представляет собой 
дорожку длиной в несколько 
метров. На нем нанесены 12 
«шагов», в которые, по замыс-
лу изобретателей, своими 
ногами должен попасть те-
стируемый на алкоголь. Не-
способность водителя прой-
ти такое испытание должно 
стать основанием для его 
более серьезной проверки 
со стороны дорожных поли-
цейских.

Сейчас столичные изобре-
татели готовят документы 

для регистрации прототипа 
своего коврика в Роспатенте, 
после чего намерены пред-
ставить его сотрудникам 
ГИБДД. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует врач-

нарколог Алексей ОСАД-
ЧИЙ:

— Вряд ли итоги теста 
можно будет назвать объ-
ективными. Неспособность 
человека пройти по такому 
коврику может объясняться 
массой причин — к примеру, 
сердечными или невроло-
гическими проблемами или 
даже простой усталостью. 
Новый тест может расска-
зать не только о том, что че-
ловек находится в состоянии 
опьянения (алкогольного или 
наркотического), но и о его 
проблемах со здоровьем.

УБИЙЦА ДВОИХ ДЕТЕЙ ПОГИБ  
В ТЮРЬМЕ К ОБЛЕГЧЕНИЮ 

БЫВШЕЙ ЖЕНЫ

Садист, зарезавший своих 
детей 4 лет и девяти месяцев 
отроду, — житель Подоль-
ска Дмитрий Милованов 
был найден повешенным в 
минувшую пятницу в каме-
ре «Матросской Тишины». 
Смерть жестокого убийцы 
не вызвала вопросов у пра-
воохранителей и сожаления 
у бывшей жены.

Напомним, что 31-летний 
бизнесмен Дмитрий Мило-
ванов стал известен всей 
стране после трагедии, 
случившейся вечером 18 
октября 2015 года. Именно 
тогда он у себя в квартире 
с особой жестокостью за-
резал двоих своих детей и 
тяжело ранил жену Татья-
ну. Этот случай потряс всех, 
кто знал семью: все напере-
бой рассказывали, что это 
образцово-показательная 
пара.

Дмитрия сразу же поме-
стили в СИЗО Можайска. Он 
сознался в преступлении на 
первом же допросе, но вот 
мотив объяснял путано. В 
итоге возникли две версии 
случившегося: он совершил 

преступление под воздей-
ствием наркотиков или же 
решил расправиться с се-
мьей, а потом — покончить с 
собой из-за кредитов, кото-
рые взял на развитие своего 
туристического бизнеса.  

— Татьяна до сих пор окон-
чательно не пришла в себя, 
— говорит одна из ее подруг 
Наталья. — С нами она почти 
не общается. У нее сильные 
мама и сестра, если бы не 
он, она, наверное, бы не 
справилась. Еще она стала 
изучать буддизм и восточ-
ные практики, которые рас-
сказывают про бессмертие 
душ, реинкарнацию и все 
прочее. Думаю, это ей тоже 
помогает держаться. Ина-
че ведь можно с ума сойти, 
если думать, что в один мо-
мент лишилась всех…

С Дмитрием Татьяна не 
общалась, хотя он писал ей 
письма из СИЗО, в которых 
просил прощения. По не-
которым данным, девушка 
отказалась от очной ставки 
с бывшим мужем (развелась 
с ним в этом году). Она даже 
изменила свою фамилию в 
соцсетях на девичью.

Сам Дмитрий Милованов 
в «Матросской Тишине» ока-
зался транзитом: его доста-
вили из Санкт-Петербурга, 
где обвиняе6мый проходил 
судмедэкспертизу, и долж-
ны были конвоировать об-
ратно в Можайское СИЗО. 
В камере он находился с 
тремя заключенными, так-
же впервые совершившими 
преступление. ЧП случилось 
6 мая 2016 года в санузле. 
Милованов, по словам со-
камерников, как обычно, по-
шел в туалет (он отгорожен 
от камеры ширмой), но не 
вернулся через полчаса. Ми-
лованов и раньше много раз 
говорил, что не хочет жить, и 
даже в момент задержания 
едва не выпрыгнул с окна 
седьмого этажа.

ПЕРЕД НЕСЧАСТНЫМ СЛУЧАЕМ НА МОСТУ 
ПОДРОСТОК ПОПРОЩАЛСЯ С ЛЮБИМОЙ

Трагическая смерть на-
стигла 16-летнего подростка 
Влада (имя изменено), когда 
он полез фотографировать-
ся с друзьями на железно-
дорожный столб. Юноша, 
дотронувшись до проводов 
высоковольтной линии, полу-
чил разряд такой мощности, 
что умер мгновенно. 

Как стало известно «МК», 
трагическое происшествие 
случилось вечером 8 мая на 
перегоне между станция-
ми Силикатная и Щербинка 
Курского направления. Влад 
гулял по шпалам со своими 
друзьями Аркадием и Ми-
хаилом, как вдруг друзьям 
пришла в голову идея сде-
лать совместное фото на 
железном мостике между 
двумя железнодорожными 
столбами. Аркадий полез 
первый, Влад — за ним, а 
последним в компании был 
Михаил. Ребята забрались 
на мостик и, балансируя на 
нем, стали пробираться к се-
редине, как вдруг раздались 

громкий треск и вспышка. 
Шедший посередине Влад 
упал замертво — судя по все-
му, молодой человек задел 
высоковольтные провода, 
пропустив через свое тело 
сильнейший удар тока. Его 
друзья сразу же вызвали 
бригаду «скорой помощи», 
но медики ничем не смогли 
помочь погибшему парню. 
Известно, что Влад был твор-
ческой личностью, при себе 
у него обнаружили блокнот 
с рисунками, которые делал 
он сам. Также он  в последнее 

время увлекался руферством 
— на его странице в социаль-
ной сети есть фотографии с 
крыш, возможно, именно это 
увлечение и стало смертель-
ным для подростка. Но есть и 
другая версия смертельного 
случая. После недавнего рас-
ставания с девушкой парень 
очень страдал и даже закре-
пил на своей странице пост: 
«Главное, не забывай меня, 
я буду рядом всегда с тобой, 
в любую минуту твоей жиз-
ни. Да, обидно, что так рано 
уйду. Но за то время, что мы 
проведем друг с другом, я от-
даю жизнь. Ты для меня все. 
Я тебя люблю».

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Московского межре-
гионального следственного 
управления  на транспорте 
СК РФ, в настоящее время 
следствием проводится 
комплекс необходимых про-
верочных мероприятий, на-
правленных на установление 
всех обстоятельств и причин 
случившегося. 

ПИОНЕРВОЖАТЫХ НАЧАЛО 
ТОШНИТЬ ЕЩЕ ДО ЗАЕЗДА ДЕТЕЙ  

В ЛАГЕРЬ
Молочный завтрак мог 

стать причиной массового 
отравления 17 студентов Го-
сударственного социально-
гуманитарного университета 
Московской области, которые 
были госпитализированы из 
детского оздоровительного 
лагеря в Коломенскую ЦРБ в 
минувшее воскресенье. 

Как стало известно «МК», 
третьекурсники областно-
го вуза приехали в лагерь 
«Метеор» в поселке Непе-
цино Коломенского района 
в качестве вожатых. Они 
должны были подготовиться 
к первой смене, которая от-
крывается в лагере с 27 мая. 
Однако 19-летние юноши и 
девушки успели провести 
в стенах оздоровительного 
учреждения всего три дня. 
8 мая после завтрака мо-
лодежь начала жаловаться 
на одни и те же симптомы: 
резь в животе, диарею и 
рвотные позывы. Студентов 

госпитализировали в мест-
ную ЦРБ. Впрочем, уже на 
следующий день семеро из 
них были выписаны. Врачи, 
изначально заподозрившие 
ротавирусную инфекцию, 
позже сошлись во мнении, 
что молодые люди полу-
чили пищевое отравление. 
Какой именно продукт был 
испорчен, специалисты Ро-
спотребнадзора судить не 
берутся до получения ре-
зультатов анализов. Специа-
листы взяли смывы с посуды 
и всех рабочих поверхностей 
кухни и столовой, а также пи-
щевые пробы остатков сту-
денческого завтрака. В него 
входили запеканка, омлет, 
какао, молоко и хлеб с мас-
лом. Примечательно, что 50% 
продуктов престижный под-
московный лагерь получает 
из собственного подсобного 
хозяйства, где выращивают-
ся овощи и содержится свое 
стадо коров.

В СХВАТКЕ ЗА КАБЕЛЬ ЭЛЕКТРИК ПОДСТРЕЛИЛ 
СОСЛУЖИВЦА

Разжиться электрокабе-
лем, хозяином которого во-
лей случая оказался его быв-
ший сослуживец, попытался 
ценой собственной жизни 
32-летний житель деревни 
Губастово Коломенского рай-
она Подмосковья. Мужчина 
забрался на чужую террито-
рию, чтобы стащить провод, 
но был застигнут врасплох и 
получил пулю в спину.

Как стало известно «МК», 
кража электрокабелей и 
лома цветного металла 
была основным средством 
существования для горе-
грабителя, которого еще два 
года назад уволили из мест-
ных электросетей. Мужчина, 
промышлявший воровством, 
также имел судимость за 
угрозу убийством. В ночь с 6 
на 7 мая он гулял по поселку 

Пески и забрался на один из 
участков в поисках легкой 
добычи. Увидев 6-метровый 
электрокабель, он уже готов 
был скрыться с места престу-
пления, как вдруг был застиг-
нут врасплох хозяином дома. 
42-летний мужчина, которого 
насторожил шум в огороде, 
не стал разбираться, зачем 
к нему явился непрошеный 
гость, а просто схватил свое 
охотничье ружье и с кри-
ком «не уйдешь!» пальнул в 
сторону убегавшего вора. 
Возможно, хозяин участка 
просто хотел попугать ноч-
ного визитера, однако пуля 
попала в спину и задела 
легкое. Скрывшись с места 
преступления, вор набрал на 
мобильном номер 112 и че-
рез 10 минут был подобран 
«скорой помощью». Когда он 

дал показания сотрудникам 
полиции и те явились в дом к 
жертве грабежа, выяснился 
один курьезный момент. Ока-
залось, что житель деревни 
Губастово пострадал от рук 
своего же коллеги — в про-
шлом они вместе работали 
в городских электросетях. 
Только грабитель — простым 
электриком, а «меткий стре-
лок» — инженером. Мужчина, 
на чей участок проник злоу-
мышленник, заявил, что не 
узнал бывшего сослуживца, 
а незарегистрированное ору-
жие держал на всякий случай. 
Полицейским он заявил, что 
выбросил ружье в реку. Ве-
роятнее всего, оба мужчины 
теперь окажутся на скамье 
подсудимых: один за кражу, а 
другой — за причинение тяж-
кого вреда здоровью.

ПОСЛЕ ВИЗИТА «ЧИНОВНИКОВ 
ИЗ ГОРЗДРАВА» У ВДОВЫ ЕВГЕНИЯ 
ЛЕОНОВА НАЧАЛИСЬ ПРОБЛЕМЫ 

СО ЗДОРОВЬЕМ

Вдова звезды советского 
кино Евгения Леонова 79-лет-
няя Ванда Владимировна, ко-
торую в 2015 году обманули 
мошенники, на днях опознала 
злодеев. Примечательно, что 
аферистов задержали еще в 
2015 году, но только недавно 
предъявили обвинение.

Напомним, 27 мая В квар-
тиру  Леоновых позвонила 
некая Попова, представилась 
сотрудницей Департамента 
здравоохранения. Дама со-
общила, что единственный 
сын Ванды Владимировны 
Андрей умирает в Боткин-
ской больнице. Мужчине 
необходимо лекарство от 
онкологии. Цена вопроса — 
20 тысяч долларов. Пожилая 
москвичка впала в настоя-
щий шок. Поэтому Ванде 
Владимировне не пришло в 
голову позвонить сыну. Поз-
же мошенники прислали в 
квартиру некоего Соколова, 
и вдова передала 20 тысяч 
долларов. А к вечеру поняла, 
что ее жестоко обманули.

Как оказалось, такую до-
верчивость проявила не она 
одна: жертвой негодяев стал 
не один десяток столичных 
пенсионеров. Сценарий был 
одинаков: злоумышленники 

звонили стари-
кам, заявляли, что 
их самых близкие 
люди — при смер-
ти, и помочь мо-
гут только чудо-
таблетки за 20–30 
тысяч долларов. 
Лекарство им 
привозили — но 
это были обычные 
корейские биодо-
бавки, с иерогли-

фами на банке для 
солидности.

Действовали негодяи 
группой — так, телефонными 
переговорами занималась 
Екатерина Корнилович, уже 
ранее судимая за мошенни-
чество. Другой участник груп-
пы, Максим Щекин, приехал 
в столицу из Ставрополья. 
Официально мужчина ни-
где не работал, большую 
часть времени проводил за 
компьютерными играми, 
а похищенные у стариков 
деньги тратил на поездки на 
такси. Щекина и Корнилович 
задержали в августе 2015 
года. Все это время постра-
давшие пенсионеры опозна-
вали их. И на днях взглянуть 
на курьера, привозившего 
чудо-лекарство, пришлось 
и вдове Евгения Леонова. Она 
уверенно опознала Щекина. 
А Корнилович (кстати, она 
уже находится под домаш-
ним арестом) вдова актера 
узнала по голосу. 

«До сих пор не могу вспо-
минать о произошедшем. 
Все это очень пошатнуло 
мое здоровье, пришлось 
даже нанять домашнюю по-
мощницу», — пояснила сама 
Ванда Владимировна.

Максим 
Щекин.

Вдова Евгения 
Леонова.

СТАРОМУ АРБАТУ НИКТО НЕ УКАЗ? 
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Всем этим тараканам хочется ска-
зать следующее: День Победы 
был семьдесят лет нашим самым 
великим праздником, слава Богу, 

есть и сегодня — в семьдесят первую свою го-
довщину, — и мы все надеемся, что будет завтра. 
И послезавтра. Потому что его не станет только 
тогда, когда перестанет существовать Россия. 

И никакой это не День скорби. Дни скорби 
у наших бабушек, слепнущих от слез над похо-
ронками, у дедов, так и оставшихся двадцати-
тридцатилетними на полях сражений, у наших 
чудом выживших отцов и матерей, детьми узнав-
ших и голод, и сиротство были все четыре года 
войны, — каждый час, каждую минуту. А День 
Победы — это день самой настоящей Радости. 
Великий праздник. И для них, и для нас. Потому 
что в наших жилах течет кровь Победителей, а 
не трусов, сдавшихся фашистам после первого 
же предложения, и уж тем паче не предателей. 
И она на генном уровне формирует и наше са-
мосознание, и наше общественное восприятие 
себя и мира.

А прежде чем говорить о налогах, на кото-
рые якобы проводится не желаемый ими лично 
Парад Победы, надо их сначала честно запла-
тить. Как делаем мы все. А не работать с «черным 
налом» и не уводить деньги в офшор.

И сравнить не мешало бы потери советских 
солдат в военных действиях и потери Германии 
— и увидеть, что не на порядок они разнятся, и 
это при том, что бились наши с самой сильной на 
тот момент армией, укрепленной еще и за счет 

завоеванной Европы. И что потери на фронтах 
составили порядка 8 миллионов человек, а 
потери гражданского населения — порядка 19 
миллионов, и убил последних на оккупирован-
ных территориях, в концлагерях и блокадном 
Ленинграде отнюдь не Сталин.

А что касается клеветы на российских сол-
дат, то за подобную ложь следует судить по всей 
строгости закона.

Про тех же, кто кичится своими работав-
шими на немцев дедами, говорить не хочу: 
мерзость это.

Тараканов, которые лезут из непроконопа-
ченных социальных щелей, немного — всего 2 
процента. Это цифра, опять же по статистике, 
одинакова для всех стран, для любого обще-
ства. То есть эти повылазившие накануне Дня 
Победы — стандартная статистическая погреш-
ность. Но беда в том, что достаточно одному в 
результате нездорового функционирования 
своего организма испортить воздух, как вдыхать 
запах тухлых яиц приходится всем.

За последние насколько сот лет ни одна 
страна не может похвастаться чем-то, хоть не-
много сравнимым с тем подвигом, который 
совершил СССР, победив фашизм. И, наверное, 
поэтому США празднует День независимости, 
Франция — День взятия Бастилии, Испания — 
День Колумба. И потом убеждают нас, что тому 
подвигу, который был совершен советским 
народом, уже более семидесяти лет, и эта та-
кая историческая древность! Такая! Что ее уже 
пора давно забыть. Так же хорошо и прочно, 
как забыли они.

...Чтобы потом на этом месте написать не-
что другое, более приятное их глазу. Например, 
что войну над фашизмом выиграла Америка, 
или уж ладно — Америка совместно с Европой. 
А лучше — что это войны, унесшей 27 миллионов 
советских жизней, и вовсе не было. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОДЕССА ОСТАЛАСЬ 
ГОРОДОМ-ГЕРОЕМ
Нацистам не дали разгуляться 
в День Победы
Для России 9 Мая — день памяти, 
праздник победы над фашизмом, одер-
жанной 71 год назад. Нарядные люди, 
музыка на улице, вечером — салют.

Для Украины же сейчас — это не просто 
память: это реальная борьба с фашизмом, вне-
запно вернувшимся семь десятилетий спустя. За 
георгиевскую ленту и флаг Победы молодчики 
со свастикой могут избить; возложение цветов 
к Вечному огню — как полоса препятствий… 
И все же День Победы на Украине состоялся, 
и «Бессмертный полк» прошел. Тон задавала 
Одесса.

Накануне 9 Мая националисты разных ма-
стей пытались запугать одесситов. Местное 
отделение «Правого сектора» стращало горожан 
в соцсетях. Мол, запомним всех в лицо и пре-
вратим «Бессмертный полк» в «смертельный 
взвод»… Не отставал и  «Автомайдан», который 
пообещал повторить 2 мая 2014 года. Но, ви-
димо, одесситы устали бояться. «Не за то наши 
деды воевали, чтобы нацистская шваль нами 
сейчас командовала», — писали они на своих 
страницах.

Утром понедельника на Аллее Славы 

собралось несколько тысяч горожан с портре-
тами своих родных, прошедших ВОВ. Были и 
георгиевские ленты, и красные знамена Победы, 
и даже флаг «Куликово поле». Порядок обеспе-
чивало две тысячи правоохранителей.

Надо сказать, что полиция в этот раз сра-
ботала четко: город был закрыт на въезд как для 
разного рода «патриотов» из зоны АТО, так и для 
групп поддержки одесситов. В город не впустили 
колонну байкеров с красными флагами, в аэро-
порту «завернули» даже 88-летнего французско-
го ветерана, который хотел принять участие в 
марше памяти, но был вынужден коротать ночь 
на железной скамейке зоны прилета, а затем и 
вовсе без объяснений отправлен восвояси. А 
в центре города за неадекватные призывы от-
нимать у людей букеты цветов, перевязанные 
георгиевской лентой, полицией в наручники 
был закован активист «Азова». Зато удалось 
избежать провокаций. 

Украинские «патриоты», правда, с утра 
решили устроить альтернативный «марш вы-
шиванок». Но на площадь возле Дюка, откуда 
стартовала акция, пришло от силы две сотни 
человек. К памятнику Неизвестному Матросу, 
куда одесситы возлагали цветы, они прошли 
через плотный кордон правоохранителей и под 
крики горожан: «Бандеровские бесы, вон из 
Одессы!»

В других городах Украины праворади-
кальные молодчики чувствовали себя куда 
вольготнее. В Харькове радикалы попытались 
помешать возложению цветов к мемориалу 
Славы. Некие «активисты патриотических орга-
низаций» срывали георгиевские ленты с участ-
ников акции. Дело закончилось потасовкой. 
Радикалов удалось оттеснить от мемориала. 

Позже столкновения возникли возле монумента 
Родины-матери. 

В Киеве акция «Бессмертный полк» также 
не обошлась без столкновений. Первая стычка 
возникла возле метро «Арсенальная», где соби-
рались участники акции с портретами родствен-
ников. Затем драка завязалась в парке Вечной 
Славы. Ярость националистов вызывали георги-
евские ленточки и флаги Победы. Но и защитники 
советского прошлого радикалам не спускали: 
сторонники Прогрессивной социалистической 
партии Украины Натальи Витренко использовали 
против противников слезоточивый газ.

Красное знамя стало причиной массовой 
драки и в Черкассах. Радикалы из «Азова» и 
партии «Свобода» пытались вырвать флаг из рук 
ветерана. Но этому помешала полиция. Вступил-
ся за знаменосца и губернатор области Виталий 
Коваль, который уверял, что «такой флаг имеет 
право присутствовать на мероприятии». Речь 
идет о копии стяга, водруженного в 45-м году 
над Рейхстагом.

В Западной Украине смельчаков с георги-
евскими лентами не нашлось. Но радикалы все 
равно нашли повод побузить. Во Львове боевики 
в этот день решили снести очередной памятник. 
Поскольку монументов вождю революции тут 
давно не осталось, разрушить решили скуль-
птуру украинскому писателю Степану Тудору, 
вина которого заключалась в том, что он был 
коммунистическим деятелем Галиции. Погиб 
он 22 июня 1941 года, во время авианалета. По-
лиции удалось отбить памятник. Нацисты успели 
повредить лишь его основание.

Так что день борьбы с фашизмом на Украине 
удался. 

Елена ГАМАЮН.

c 1-й стр.
Как-то во время очередной вы-
нужденной остановки на Тверской 
из окна жилого дома выглянул 
ветеран со сверкающими на солн-

це орденами и помахал толпе рукой. Что тут 
началось! Тысячи и тысячи людей стали кричать 
дедушке «спасибо» за Победу и петь песни, чем 
совсем его засмущали… И после, когда окно с 
ним уже скрылось из вида, не переставали петь 
и кричать «ура», которое катилось по много-
тысячной толпе как еще один символ Победы… 
Шли и под «Катюшу», и под «Синий платочек», 
и под «Темную ночь», и под все самые любимые 
песни тех суровых военных лет.

Корреспондент «МК» тоже шла там, с пор-
третом своего дедушки Романа Федоровича 
Крылова. В 1943-м он вызывал огонь на себя на 
Курской дуге. Но сколько таких историй можно 
было собрать по пути от Белорусской до храма 
Василия Блаженного! Вот лишь некоторые из 
них.

«Место призыва — город Лондон», — зву-
чит, согласитесь, удивительно, особенно если 
речь идет о призыве в действующую армию в 
годы Великой Отечественной войны. Но для 
этой семьи ничего необычного в такой форму-
лировке нет. Антонина — внучка ни много ни 
мало контр-адмирала Николая Морозовского, 
военно-морского атташе посольства СССР в 
Великобритании. Военно-дипломатическая 
элита Советского Союза — Морозовский был 
соратником самого главкома советского ВМФ 
Николая Кузнецова. 9 мая в колонне «Бессмерт-
ного полка» потомки несли фотографии контр-
адмирала и его сына Юрия. Оба защищали 
Родину во время войны.

— Действительно, наши дедушка и праде-
душка уходили на войну из Лондона. Николай 
Морозовский — как атташе, Юрий Морозов-
ский — как простой солдат. И оба оказались, 
кстати, на Северном фронте. Дедушка топил 
фашистские подлодки, которые, в свою очередь, 
пытались потопить корабли с гуманитарной 
помощью. После войны он работал инженером 
в Гидропроекте.

— Что заставило вас прийти сюда, в 
колонну «Бессмертного полка»? 

— Как что? Я же все знаю благодаря ему. 
Когда я родилась, он тут же вышел на пенсию, 
бросил любимую работу и занялся моим вос-
питанием. Дедушка для меня — все.

«Мы хотим так отдать долг родителям», 
— такие слова приходилось слышать в толпе 
не один раз и не два. Именно этим объяснил 
свое желание пройти по Тверской Николай 
Алексеевич Зинченко. Отец Николая Алексее-
вича, Алексей Дмитриевич Зинченко, от-
вечал во время войны за живучесть крейсера 
«Молотов». Над этим кораблем потом шутили: 
после развенчания культа личности крейсер 
переименовали из «Молотова» в «Славу» (а 
одного из руководителей советского государ-
ства Молотова звали, как известно, Вячеслав). 
Но в годы войны фашистам точно было не до 
смеха, когда речь заходила об этом военном 
судне. О его непотопляемости слагали леген-
ды. Однажды прямым торпедным попаданием 
крейсеру оторвало 16 метров кормы! Но моряки 
под руководством Зинченко, инженера в зва-
нии капитан-лейтенанта, буквально заставили 
судно удержаться на плаву. «Из принципа не 
дали потонуть», — шутил потом кавалер ордена 
Красного Знамени. Кстати, принципиальность 
была его отличительной чертой и после войны. 
Так, в 47-м Алексей Дмитриевич не позволил 
выгнать товарища из рядов компартии, настоял 
на выговоре, что в те времена было равно-
сильно подвигу.

Война не только разрушала семьи, но и 

создавала. Василий Васильевич и Людмила 
Павловна — родители Людмилы Юмашевой. 
Они познакомились под Ленинградом. Васи-
лий Васильевич — личность легендарная, он 
был первым комендантом знаменитой «дороги 
жизни». А мама — простым связистом, коман-
диром отделения. Там и поженились. Супруг 
Людмилы Владислав Соловьев пошел с ней 
на «Бессмертный полк» вовсе не за компанию. 
Его отец Александр Алексеевич родился в 
страшный день 22 июня, но на 17 лет раньше 
начала войны. Прямо из-за праздничного стола 
побежал в военкомат — не взяли, мал по воз-
расту. В 18 лет все же попал на фронт, в полко-
вую разведку. Не раз ходил «на ту сторону» за 
«языком», однажды на обратном пути получил 
осколок под лопатку, который так и носил в себе 
до конца жизни.

«Мы считаем, что в этот день они идут вме-
сте с нами. И празднуют этот день. И мы их 
помним», — ответила на мой вопрос «почему 
вы здесь?» Людмила Юмашева.

Лучше и не скажешь.
Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Владимир Путин  
рассказал, зачем нужен  
Парад Победы
Владимир Путин вновь принял участие 
в акции «Бессмертный полк»: присое-
динившись к шествию, когда колонны 
вышли на Красную площадь, прези-
дент прошагал с ними быстрым шагом 
практически до Васильевского спуска. 
В руке у него был тот же самый портрет 
отца, что и год назад. За несколько 
дней до праздника Путин говорил, 
что акция, идея которой родилась «не 
в кабинетах, а в сердцах», ни в коем 
случае не должна стать официальным 
мероприятием. Поэтому заранее его 
участие в шествии не планировалось. 
Глава государства обещал выйти на 
Красную площадь, если позволит ра-
бочий график. И получается, сдержал 
обещание, тем более что и график был 
не таким насыщенным, как в юбилей-
ный год. 

По случаю 71-годовщины Победы в Мо-
скву прибыл только один зарубежный лидер 

— президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. 
И этот жест по достоинству оценили в Кремле. 
«Это знак наших особых союзнических отноше-
ний», — подчеркнул, встречая гостя, Владимир 
Путин. Назарбаев вместе с Путиным присут-
ствовал на параде военной техники на Красной 
площади (остальные государства, кроме Литвы, 
были представлены главами дипмиссий; ли-
товский посол демонстративно отказался от 
участия в «милитари-шоу») и возложил венок 
с голубой лентой, символизирующей флаг Ка-
захстана, к Могиле Неизвестного Солдата. На 
торжественном приеме по случаю Дня Победы 
Путин вновь публично поблагодарил Назарбаева 
за визит, который, по всей видимости, оказался 
действительно неожиданным и от того вдвойне 
приятным сюрпризом для российских властей. 
Президент сказал, что подарил гостю газеты во-
енного времени, в которых говорится о подвигах 
казахского народа в Великой Отечественной 
войне. «Мы всегда будем помнить, что именно 
многонациональный советский народ сокрушил 
нацизм, одержал грандиозную, триумфальную 
Победу», — подчеркнул Путин. При этом Победа, 
по словам главы государства, — это не только 
гордость за прошлое, но и грозное предостере-
жение на будущее. Предостережение тем, кто 
хотел бы испытать Россию на прочность. 

После приема Путин вышел на улицу, где 
уже выстроился вернувшийся с парада Прези-
дентский полк. Полку в эти дни исполняется 80 
лет, на протяжении которых воины-кремлевцы, 
охраняющие ключевые государственные объ-
екты и высших руководителей страны, счита-
ются элитой Вооруженных сил. «Здесь всегда 
служили лучшие из лучших, самые подготов-
ленные бойцы и командиры», — подчеркнул 
президент. По случаю юбилея он вручил пол-
ку грамоту Верховного главнокомандующе-
го «За заслуги в обеспечении безопасности 
государства».

Елена ЕГОРОВА.

P.S. Мэр Москвы Сергей Собянин также про-
шел вместе с «Бессмертным полком» с четырьмя 
фотографиями. Его дед Федор Собянин отправил 
четверых сыновей на фронт, а младший — Семен 
(отец Сергея Собянина) — помогал в тылу.

Иван Федорович Собянин прошел войну 
рядовым пехотинцем, был награжден орденом 
Отечественной войны первой степени. Филипп 
Федорович Собянин дошел до Праги и был на-
гражден орденом Отечественной войны второй 
степени. Герасим Федорович Собянин погиб 
в 1942 году, ему было 24 года. Петр Федоро-
вич Собянин погиб в 1943 году на Воронежском 
фронте. 

В акции «Бессмертный полк» принял 
участие известный телеведущий Петр 
Толстой:
«В День Победы я всегда вспоминаю своего 
деда Алексея Михайловича, прошедшего всю 
войну врачом в полевом госпитале. Он не рас-
сказывал, за что получил два ордена Красной 
Звезды, не говорил высоких слов о защите 
Отечества, никогда не воспевал советских 
вождей. В 1970-е, когда я мальчишкой стоял с 
ним в огромной очереди в универсаме на «Жда-
новской», я попросил его рассказать о войне, 
и он ответил, что «было тяжело и страшно», 
но он верил в нашу Победу. Наверное, такая 
вера нужна в России во все времена, без нее 
страна не сохранилась бы. А мой дед 75 лет 
назад воевал и за то, чтобы сегодня Россия 
сама определяла свою судьбу. И без очере-
ди в магазинах он не проходил никогда, хотя 
орденские планки давали ему такое право. В 
эти праздничные дни давайте вспомним своих 
родных — тех, кто воевал и подарил нам эту 
великую Победу».

«НЕ ТОЛЬКО ГОРДОСТЬ  
ЗА ПРОШЛОЕ, НО И ГРОЗНОЕ 
ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ НА БУДУЩЕЕ»

«...ОНИ ИДУТ ВМЕСТЕ С НАМИ»

Отца и сына Морозовских 
призвали на войну из Лондона.

Алексей Зинченко на войне 
спас целый крейсер.

Родители Людмилы 
Юмашевой связали свои 
жизни на «Дороге жизни».
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Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ночь на 9 мая 
Красноярск за-

сыпало снегом, на что тут 
же отреагировали местные 
пользователи соцсетей. 
Жители не только запости-
ли многочисленные фотки с 
«наутро побелевшими» 
дворами, домами, машина-
ми и т.д., но и с азартом 
комментировали прихоти 
погоды. Роман Гавриленко: 
«9 мая в Красноярске опять 
снег... Такое короткое 
лето)))» Галина Флорова: 
«Ищите женщину (шерше 
ля фам!), так и есть: климат 
— слово мужского рода, а 
погода — женского...» Лана 
Тулупова: «Снег в Красно-
ярске 9 мая 2016 года «са-
лютует» в честь Дня Побе-
ды!». По данным 
синоптиков, ночная темпе-
ратура в городе составит 
-6°c, тогда как в Иркутске 
утром 9 мая воздух про-
грелся до +17°c.

КАДР

ПРОЦЕСС

ЛЮБОВЬ

ЗВЕЗДЫ

ЗДОРОВЬЕ

ГЕРОИ

Надежда Савченко за-
платила назначенный ей 
судом штраф в 30 тысяч 
рублей за незаконное 
пересечение границы. 
Ранее украинская летчица 
категорически отказывалась 
признавать, что добровольно 
пересекла границу с Россией. 
По ее словам, в Воронеж ее 
доставили насильно сотруд-
ники ФСБ. Однако адвокат 
Николай Полозов все же 
уговорил Савченко выплатить 
штраф. Как рассказала укра-
инским СМИ мать Надежды 
Мария Савченко, «Полозов ей 
разъяснил, что есть какая-
то статья, что если она не 
уплатит этот штраф, то тогда 
эти документы на переход в 

Украину не будут действи-
тельны. Она сказала: ну, если 
так, значит, я уплачу». Деньги 
летчице передало консуль-
ство Украины. Это  означает, 
что процесс экстрадиции 
Савченко в Незалежную 
находится в активной фазе. 

Заместитель руководителя 
Института стран СНГ, поли-
толог Владимир ЖАРИХИН 
так прокомментировал эту 
ситуацию «МК»: «Я думаю, что 
Савченко выбрала между «де-
лом принципа» и желанием 
вернуться на Украину именно 
второе. По-человечески это 
понять можно. Но я не уверен, 
что украинские власти так 
же хотят этого возвращения, 
как она сама. Мне интересно 
посмотреть, как будут разви-
ваться события, когда ее экс-
традируют. С одной стороны, 
ее вроде должны поднять на 
щит, с другой — вряд ли ее 
популярность вдохновляет 
нынешних украинских по-
литиков».

Просто у избранника при-
мы льда Екатерины Бобро-
вой такая уникальная фа-
милия. Зовут же его Андрей. 
По словам спортсменки, 
свадьба должна произойти 
в июле. Впрочем, известный 
стереотип о том, что пары 
на льду неизбежно женятся 
между собой, в последнее 
время разрушается на глазах. 
Выступавшая за Францию 
Марина Анисина в итоге 
стала женой эксцентричного 

актера Никиты Джигурды, 
а Татьяна Навка выбрала 
для себя пресс-секретаря 
Президента России Дмитрия 
Пескова. 

Музыкант Оззи Осборн и 
его жена Шэрон, считав-
шиеся одной из самых 
крепких звездных пар, 
расстались — по не-
которым данным, из-за 
измены рокера со своей 
парикмахершей. По слухам, 
63-летней Шэрон надоело 
терпеть измены мужа, и 
она попросила 67-летнего 
супруга съехать из их дома в 
Беверли-Хиллз. Ранее Шэрон 
Осборн в интервью расска-
зывала и про другие загулы 
мужа — в частности, с нянями 
детей (их у пары трое). 

Увы — даже большой стаж 
семейной жизни не спасает 
знаменитостей от развода. 
Так, в 2011 году расстались 
Арнольд Шварценеггер и Ма-
рия Шрайвер — сразу после 
серебряной свадьбы, и тоже 
по причине измен. А Мел Гиб-
сон и Робин Мур, прожившие 
29 лет и родившие семерых 
детей, развелись из-за мало-
известной русской пианистки 
Оксаны Григорьевой. Брак 
Моники Беллуччи и Венсана 
Касселя продержался 14 лет, 
Антонио Бандераса и Мелани 
Гриффит — 18.

Какие блюда диетологи рекомендуют на завтрак?

 Яйца (продукт помогает на 18% снизить 
потребление калорий в течение дня)

Фрукты (яблоки, бананы, авокадо)

Каши (гречневая, рисовая, овсяная)

Мюсли Апельсиновый сок и смузи

Кефир или йогурт
Сыр

Накануне 75-й годовщи-
ны начала ВОВ исто-
рики впервые опубли-
куют сводные списки 
фронтовиков-участников 
первого Парада Побе-
ды, состоявшегося на 
Красной площади 24 
июня 1945 года. «В самом 
первом параде победи-
телей участвовало около 
40 тысяч человек, — рас-
сказал «МК» инициатор 
акции, историк Николай 
НАД. — Из них — около 16 
тысяч фронтовиков, только 
что вернувшихся с полей 
сражений, а остальные — 
учащиеся военных вузов, 
состав охраны военных 
объектов, военнослужащие 
Московского гарнизона и 
т.д. Казалось бы, списки с 
фамилиями всех участников 
такого знаменательного 
парада должны были со-
брать вместе и передать 
на хранение в централь-
ный архив страны. Однако 
этого не случилось, поэтому 
уже в наши дни понадо-
билось почти 6 лет, чтобы 
по крупицам восстановить 
имена людей из 10 сводных 
фронтовых полков и под-
готовить книгу «Победители 
и наследники». Содействие 
оказали Центральный 
архив Минобороны, архивы 
Военно-морского флота, 
Военно-воздушных сил, так-
же сами участники парада 
и родственники присылали 
письма из разных стран». 
По примерным оценкам, 
сегодня остается в живых 
100–150 участников перво-
го парада победителей. 
Помимо списков фронтови-
ков в книгу войдут редкие, 
ранее не обнародованные 
документы о Великой 
Отечественной войне.ИВ
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Известно, что одним из критериев нор-
мальности общества является уважение к слав-
ным делам предков. Особенно это важно для 
страны, потерявшей во время самой страшной в 
истории войны 27 миллионов своих граждан.

Вполне естественно поэтому, что День 
Победы — это самый народный праздник, ко-
торый принимается близко к сердцу людьми 
самого разного общественного положения и 
идеологических взглядов. Этим он принципи-
ально отличается от 4 ноября и 12 июня, вос-
принимаемых прохладно-отстраненно. Если 
завтра эти праздники перенесут на другие 
дни, большинство населения этого не заметит. 
Отличается День Победы и от 1 Мая — дня 
выезда за город с шашлыками. Не случайно, 
что многие россияне хотели бы сделать празд-
ничным днем еще и следующий день, чтобы 
получить побольше времени для пребывания 
на природе — кто для садовых работ, кто для 
продолжения развлечений, а кто для баналь-
ной опохмелки. Относительно же 9 Мая никто 
об этом не заикается — потому что значим 
именно этот день.

Но насколько россияне едины в уважении к 
празднику, настолько различно его восприятие. 
В отечественной традиции укоренено отноше-
ние ко Дню Победы как к «празднику со слезами 
на глазах». Во времена нашего детства ветера-
ны — тогда еще бодрые — часто говорили не 
только о войне, но и о мире, о том, что нельзя 
допустить повторения страшной трагедии. 
Помню, что тогда эти слова вызывали у меня 
раздражение: они по форме слишком напоми-
нали официальную «миролюбивую» риторику, 
опошленную советскими пропагандистами. 
Хотелось слышать подробности о боях, по-
добных тем, которые видел по телевизору в 
«Освобождении» и «Взять живым». И только 
позднее я понял, что эти слова были не трафа-
ретными, а сдержанно-искренними — словами 
сильных людей, которые привыкли прятать свои 
сильные эмоции.

Помню, как резануло при повторном про-
смотре фильма «Батальоны просят огня»: в 
первый раз он виделся как история о победе, 
хотя и с неизбежными потерями, во второй — 
как трагедия сотен людей, брошенных на вер-
ную смерть на обреченном плацдарме, чтобы 
добиться успеха на другом участке фронта. 
И потом — развитие этой темы в гениальном 
суровом «Порохе» Виктора Аристова с Юрием 
Беляевым в главной роли…

Хорошо известно, что гибель одного чело-
века — это трагедия, а гибель многих нередко 
воспринимается как статистика. Но 27 мил-
лионов погибших, сломанные судьбы многих 
оставшихся в живых (раненых, вдов, сирот) 
никогда не могут стать статистикой. Отсюда, 
кстати, и отчаянное желание найти — постфак-
тум, конечно, — какой-то выход, позволявший 
избежать хоть части этих потерь. С этим свя-
заны и слова Людмилы Улицкой о французах, 
избравших другой путь, спасших ценой позора 
жизни людей и восхитительный Париж. Это не 
русофобия — как, наверное, думал субъект, 
обливший писательницу зеленкой на глазах у 
детей, — а ситуация, когда человек останав-
ливается перед беспредельным ужасом и не 
воспринимает массу разумных и абсолютно 
верных аргументов о том, что капитуляция — 
это не выход в противостоянии с абсолютным 
злом.

Но сегодняшнее восприятие Победы в 
российском обществе связано не только с па-
мятью о погибших, но и с некоторыми довольно 
опасными явлениями — как новыми, так и уже 
встречавшимися в отечественной истории. 
Главная проблема современной России — 
обращенность в прошлое. Это важнее, чем 
экономический кризис или конфликт с Запа-
дом. В самые разные периоды отечественной 
истории страна была обращена в будущее. Так 
было при Столыпине, стремившемся воспитать 
гражданина, которому было бы свойственно 
гражданское, ответственное поведение, а 
не метания между благостностью и разбоем, 
между иконой и топором. Так было при боль-
шевиках, стремившихся построить очередную 
утопию в виде рая на земле и одновременно 
грубыми варварскими методами реализо-
вывавших задачи, с которыми не смогла, не 
захотела или не успела справиться монархия, 
— от ликвидации неграмотности (с одновре-
менным «промыванием мозгов») до технологи-
ческой модернизации. Так было в первые два 
постсоветских десятилетия, когда с разной 
степенью искренности и настойчивости (чем 
дальше, тем фальшивее и инерционнее) страна 
хотела стать закономерной частью мирового 
мейнстрима, реализовать европейский выбор, 
пусть и со своими особенностями, предусма-
тривающими не интеграцию в Евросоюз, а 
тесное партнерство с ним на основе общих 
ценностей.

Сейчас ситуация принципиально измени-
лась: в России стало модным не сожалеть об 
отсталости или тем более стремиться догнать 
ушедший вперед мир, а лелеять ее, находя в 

ней массу положительных сторон. И это ока-
залось вполне комфортным: можно выдавать 
архаику за следование славным традициям, 
самодовольство — за патриотизм. Можно не 
испытывать комплексов по поводу того, что 
страна не вписывается в современный эконо-
мический уклад, а прославлять собственный 
путь как единственно верный и нравственный. 
Так жить проще.

В этой ситуации вполне естественно, что 
именно Великая Отечественная война все чаще 
оказывается событием, которое воспринимает-
ся как ключевой аргумент для самоутверждения 
поколения нынешнего, не видевшего войны и 
ощущающего при этом чувство неполноцен-
ности из-за отсутствия великих свершений. 
Рутинная жизнь требует сильных ощущений — и 
одновременно способствует росту представ-
лений о войне как об аналоге компьютерных 
стрелялок и бродилок. Одним из элементов 
самоутверждения является попытка выстроить 
собственный позитивный образ — и с этим 
связано пошлое размещение на импортных 
автомобилях наклеек типа «Трофейная» и «Оба-
ма — чмо» или же картинок по мотивам гнусных 
тюремных нравов. Легко жить в обществе по-
требления (хотя в последнее время и изряд-
но похудевшем) и воображать, что ты герой-
завоеватель, покоряющий страны и континенты. 
О цене вопроса — и для военных людей, и для 
мирных жителей — такие мечтатели как-то не 
задумываются.

Есть и вроде бы менее одиозные, но не 
менее безобидные явления. На контрасте с 
такой светлой и благородной акцией, как «Бес-
смертный полк», — безвкусная реклама с ис-
пользованием военных сюжетов и продавцы в 
магазинах, наряженные в форму, похожую на 
военную. Память не должна быть кичевой — 
такая назойливая милитаризация в сочетании 
с коммерциализацией может вызвать вначале 
недоумение, а затем и раздражение. Советский 
опыт с его «обязаловкой», кажется, ничему не 
научил одних, а стремление к прибылям любой 
ценой побуждает других заниматься делами, 
в которых дурной вкус ведет к неосознанному 
кощунству.

Кроме позитива при таком раскладе вос-
требован и негатив — тем более что, в отличие 
от агрессивной риторики, он имеет корни в 
советском времени, когда союзники по анти-
гитлеровской коалиции стали противниками в 
«холодной войне». В наше время к этому фак-
тору добавился еще один — обида за то, что 
бывшие союзники (как, кстати, и противники) 
обошли Россию по экономическому развитию 
и уровню благосостояния. Обида — чувство 
непродуктивное, как в бытовых условиях, так 
и в подходах к историческим событиям. И воз-
никает ситуация, при которой любые заслуги 
наших союзников отрицаются с порога, причем 
игнорируются даже слова маршала Жукова, 
не написанные в цензурированных мемуарах, 
а сказанные в частном — а следовательно, 
искреннем — разговоре и зафиксированные 
всеслышащими ушами КГБ: «Вот сейчас гово-
рят, что союзники никогда нам не помогали… 
Но ведь нельзя отрицать, что американцы нам 
гнали столько материалов, без которых мы бы 
не могли формировать свои резервы и не могли 
бы продолжать войну. Получили 350 тысяч авто-
машин, да каких машин!.. У нас не было взрыв-
чатки, пороха. Не было чем снаряжать винто-
вочные патроны. Американцы по-настоящему 
выручили нас с порохом, взрывчаткой. А сколько 
они нам гнали листовой стали! Разве мы могли 
быстро наладить производство танков, если бы 
не американская помощь сталью?..»

Можно привести множество других сви-
детельств уважения ветеранов к союзникам 
— относящихся как к военному, так и к по-
слевоенному времени. Не следует забывать, 
что именно Англия целый год в одиночестве 
противостояла нацизму после французской 
капитуляции. Равно как надо помнить, что имен-
но СССР внес решающий вклад в победу над 
общим врагом.

Отношение немалого числа наших сооте-
чественников к этой странице нашей истории 
противоречит главному: люди — как погибшие, 
так и оставшиеся в живых — на великой и страш-
ной войне боролись не ради заветных преданий 
старины, не ради самоутверждения или заво-
еваний. Они воевали за будущее — свое, своих 
детей, своей страны. В этом будущем было 
разное — и светлое, и темное. И космический 
прорыв, и послевоенные аресты и расстрелы, 
и тихие радости, и громкие разочарования, и 
многое другое. Но будущего не было бы вообще, 
если бы нацисты победили.

Помнить о прошлом надо для того, чтобы 
почтить павших и живых — и при этом жить и 
развиваться дальше в свободной стране, в 
которой высшей ценностью (между прочим, 
конституционной) является человек, его права 
и свободы. Это аксиома, но, к сожалению, о 
ней приходится напоминать в условиях, когда 
величие соседствует с конъюнктурой, а то и 
с низостью.

ВЕЛИЧИЕ И НИЗОСТЬ

СЕГО ДНЯ: ПОБЕДА
стр. 

УРОК МУЖЕСТВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

МОСКОВСКИЕ 
КАДЕТЫ ПРОШЛИ 
ПАРАДОМ ПО 
ПОКЛОННОЙ ГОРЕ 
Сергей Собянин поздравил 
будущих защитников отечества 
с Днем Победы

В яркий солнечный день гости начали 
прибывать на Поклонную гору рано: к 9 
часам утра к Центральному музею Ве-
ликой Отечественной войны из метро, 
из подъезжающих автобусов выбегали, 
выходили и выпрыгивали сотни москов-
ских мальчишек и девчонок. Многие из 
них были в форме. Не в простой школь-
ной, а в кадетской. Это были участники 
парада московских кадетов. Парад 
кадетского движения под девизом «Не 
прервется связь времен» проходит в 
столице второй раз. В этом году он 
посвящен 71-й годовщине Великой По-
беды и 75-летию битвы под Москвой.

Перед началом гостей ждал интерактивный 
«Урок истории» в Центральном музее ВОВ. Группы 
школьников рассредоточились по залам музея и 
затаив дыхание слушали своих учителей.

— Сейчас очень важно, чтобы в сознании 
наших детей не искажалась история страны. Со-
временные подростки пользуются Интернетом, 
смотрят телевизор, и это не всегда федеральные 
каналы. Зачастую в этих источниках много недо-
стоверной информации. Присутствие ребят на 
кадетском параде и открытом уроке истории — 
прекрасная возможность приобщить их к великим 
страницам нашего прошлого — таким, как День 
Победы 9 мая 1945 года, — рассказывает учитель 
истории ГБОУ №1002 Валентина Богдашева. — И 
надо отметить, что современные дети относятся 

к этому празднику с замиранием сердца, с глубо-
ким уважением, почитанием и восторгом.

Тем временем на площади волновались 
участники парада — лучшие из лучших пред-
ставители московского кадетского движения. 
До того как ступить на брусчатку площади музея 
на Поклонной горе, ребята прошли через еже-
дневные тренировки по строевой подготовке, 
конкурсы. Каждый из них считает возможность 
выйти в составе парада огромной честью.

— Наши воспитанники участвуют в конкурсах 
строя и песни, приобретают навыки ношения 
военной формы — полевой, повседневной, па-
радной; мы обучаем их правильным действиям 
при долгом нахождении в строю, — рассказы-
вает Елена Абродина, директор школы №1000 
(кадетский класс этой школы стал победителем 
конкурса «Самый лучший кадетский класс»). — В 
преддверии участия в параде приводим лич-
ный состав кадетского класса к торжественной 
присяге, что помогает ребятам осознать всю 
важность и ответственность выбранного ими 
пути. Подготовка к параду и сам парад имеют 
огромное значение для военно-патриотического 
воспитания подрастающего поколения — не 
только кадетских классов, но и всех учащихся об-
разовательных учреждений от дошкольников до 
выпускников. Эти мероприятия учат качествам, 
которые необходимы будущим защитникам от-
ечества и гражданам России: ответственности, 
силе воли, любви к Родине…

— Основная цель кадетского образования 
— формирование самостоятельных, целеустрем-
ленных и грамотных людей, — уточняет замести-
тель руководителя Департамента образования 
Москвы Сергей Павлов. — Поэтому оценка ка-
детских классов у нас идет не только по строевой 
подготовке. Строевая подготовка находится на 
почетном четвертом месте. В первую очередь мы 
смотрим, как учатся ребята: как они осваивают 
знания по математике, физике, химии, русскому 
языку и, конечно, истории. Мы отслеживаем фи-
зическую подготовку воспитанников, результаты 
сдачи ГТО, участие в спортивных состязаниях и 
в творческих конкурсах. 

В настоящее время в Москве работают 13 
кадетских школ и интернатов и 92 кадетских 
класса в общеобразовательных школах. В этому 
году в параде приняли участие более 2,5 тысячи 
кадетов, учащихся седьмых классов.

…Зрители начали занимать места. Гостями 
парада стали ветераны войны и труда, герои 
Отечества, педагоги, ученики московских школ 
и, конечно же, бабушки и дедушки, мамы и папы. 
Участники парада уже выстроились вокруг пло-
щади в плотные парадные расчеты-«коробки». Со 
всех сторон слышатся взволнованные голоса. 
«Стоят наши зайчики…» — шепчут мамы. Папы, 

многие из которых — в форме разных родов 
войск, вооружившись на этот раз только фото-
аппаратами и видеокамерами, всматриваются 
в по-военному литые и строгие ряды мальчишек 
и девчонок…

До начала парада зрители смогли увидеть 
прекрасные концертные номера, подготовлен-
ные ребятами. Но вот все замерли, взметнулись 
палочки в руках юных барабанщиц. Чеканя шаг, 
знаменосцы вынесли Государственный флаг Рос-
сийской Федерации, флаги Москвы и Московско-
го кадетского движения. Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл обратился к собравшимся с 
приветственным словом (6 мая, в день парада, 
Русская православная церковь отмечает День 
святого Георгия Победоносца). Мэр Москвы по-
здравил собравшихся с наступающим 9 Мая.

— Сегодня на Поклонной горе, святом для 
каждого москвича месте, собрались люди разных 
поколений, объединенные идеалом патриотизма 
и защиты Отечества, — сказал Сергей Собя-
нин. — С особой теплотой приветствую наших 
дорогих ветеранов. Ваши подвиги отмечены 
орденами и медалями, а самая главная ваша 
награда — уважение и любовь миллионов людей, 
всенародная благодарность за мир, свободу и 
великую Победу. На этих ценностях выросли те, 
кто стоит сейчас в парадном строю. Это лучшие 
представители кадетского движения столицы, 
которое охватывает более 11 тысяч юных москви-
чей. Кадетами не рождаются, ими становятся, 
получая крепкие знания, твердые нравственные 

ориентиры и физическую закалку. Свыше 90% 
выпускников кадетских классов поступают в 
вузы, из них более половины выбирают высшие 
военные училища и офицерскую службу. Сегодня 
в парадных расчетах — кадеты-школьники, а 
послезавтра это уже — возмужалые защитники 
Родины, которым предстоит оберегать мирное 
небо, хранить победные традиции дедов и пра-
дедов. Товарищи кадеты! Будьте достойны под-
вига Великой Отечественной! Желаю вам быть 
целеустремленными, активными и никогда не 
пасовать перед трудностями.

Минутой молчания собравшиеся почтили 
павших героев Великой Отечественной. Затем 
хор воспитанников кадетских классов и школ 
исполнил гимн Москвы, а сводный хор ветеранов 
— песню, давно уже ставшую гимном Победы. 
Вслед за ветеранами, слова песни подхватили 
юные кадеты, а за ними и все те, кто находился 
на площади, встали и в едином порыве запели: 
«Этот День Победы порохом пропах…»

И вот на брусчатку выдвинулась первая «ко-
робка». Четко и слаженно проходили мимо трибун 
парадные расчеты. Ровный шаг, сосредоточенные 
лица, сомкнутые плечи. Фуражки и пилотки, 
папахи и бескозырки, разноцветные лампасы 
и девчачьи бантики. Мальчишки и девчонки — 
будущее и надежда России.

Каждое учебное заведение, каждый кадет-
ский класс находятся под патронатом какого-
либо высшего военного учебного заведения. 
Мимо трибун, гордо подняв головы, шли будущие 
летчики, полицейские, моряки, спасатели МЧС, 
пограничники, спецназовцы, таможенники.

— Да, очень волновалась, — призналась по-
сле парада воспитанница Таганского кадетского 
корпуса Яна Журбенко. — Это очень большая 
честь. Мы все очень старались. Это наше посвя-
щение нашим прадедам, которые отдали жизнь 
ради Победы. Держать строй трудно, особенно 
девочкам. Ведь мы на небольших каблуках, а 
здесь — брусчатка. Но у нас есть один секрет: 
чтобы шеренга была ровная, держимся друг за 
друга мизинцами…

— Я в прошлом году участвовал в параде. 
А в этом году мы стояли в оцеплении, — рас-
сказывает Николай Екешин из Преображенско-
го кадетского корпуса. — Мы усердно и долго 
готовились. Я шел правофланговым в шеренге 
и должен бы контролировать весь строй, чтобы 
никто не сбивал ногу. И у нас все получилось!

— Наша творческая группа выступала в хоре. 
Мы очень рады, что смогли стать частью парада, 
— делится Аделина Кокорева из Московского 
Георгиевского корпуса №6. — Трудно, конечно, 
зато испытываешь такой прилив гордости за 
столицу, за нашу Родину!

Полина СЕРГЕЕВА.

c 1-й стр.
Еще зимой, когда только принима-
лось «стратегическое» решение, 
кто будет участвовать в параде к 
71-й годовщине Победы, главком 

Сухопутных войск Олег Салюков пообещал «МК»: 
несмотря на то, что парад этот — не юбилейный, 
изюминка на нем все-так и будет 
присутствовать.

Как выяснилось, генерал имел в виду 
девушек-курсантов военных училищ, которые 
впервые в составе сводного парадного расче-
та Военного университета Минобороны РФ и 
Вольского военного института материального 
обеспечения прошли по главной площади страны. 
Причем щеголяли девушки в новенькой военной 
форме ослепительно-белого цвета, сшитой спе-
циально для этого мероприятия.

Также до последнего оставалось непонят-
ным, появятся ли на Красной площади системы 
С-400 «Триумф». Слухов вокруг этих новейших 
систем ПВО ходило предостаточно. Говорили, 
что они не появятся на параде в «целях экономии 
средств»; видимо, было принято решение не эко-
номить на главном празднике страны, и «Триумф» 
все-таки увидели миллионы россиян.

Командовал парадом главком Сухопутных 
войск генерал-полковник Олег Салюков. При-
нимал парад министр обороны Сергей Шойгу. 
Можно сказать, что уже по традиции министр 
обороны перекрестился, проезжая на парадной 
машине через Спасские ворота, под надвратной 
иконой. Поприветствовав парадные расчеты, 
Шойгу доложил Президенту РФ Владимиру Пу-
тину о готовности. 

Начался парад с прохождения учащихся 
Суворовских и кадетских училищ.

Кстати, во время прохода парадных расчетов 
на Красной площади сводный оркестр исполнил 
мелодию из песни времен гражданской войны 
«Красная Армия всех сильней».

Помимо девушек-курсантов впервые по 
Красной площади прошла колонна военнослужа-
щих Воздушно-космических сил. Этот вид войск 
был образован 1 августа 2015 года. Еще одним 
новшеством стало прохождение военнослужащих 
ВДВ в новейшей боевой экипировке «Ратник».

Первыми из бронетехники по Красной пло-
щади проехали легендарные танки Победы — 
Т-34. Затем проследовали новейшие образцы 
российской бронетехники.

Открыли парадное прохождение техники 
бронированные автомобили «Тигр-М», оснащен-
ные новейшим российским боевым модулем с 
дистанционным управлением (БМДУ) «Арбалет-
ДМ» и модернизированным противотанковым 
ракетным комплексом «Корнет-Д». Они двигались 
в головной «коробке» — совместно с бронеавтомо-
билями семейства «Тигр» других модификаций. 

Затем на главной площади страны появились 
танки Т-90А. Эти машины уже зарекомендовали 
себя в ходе боев в Сирии, куда они поставляются 
в рамках военного сотрудничества. Также зрители 
увидели на параде новейшие танки «Армата». Ко-
лонна этих перспективных машин прошла следом 
за танками Т-90. Танк Т-14 из семейства «Армата» 
— первый танк, который имеет не классическую, 
а принципиально новую компоновку, где весь 
экипаж расположен в корпусе, в носовой части, в 
отдельной, более высокозащищенной капсуле.

Затем на площади появится бронетран-
спортер «Курганец-25». После этого на Красной 
площади показали оперативно-тактические 
ракетные комплексы (ОТРК) «Искандер»; затем 

по брусчатке проехали всепогодные зенитно-
ракетные комплексы (ЗРК) «Тор-М2У», «Бук-М2», 
колонна зенитных ракетно-пушечных комплек-
сов «Панцирь-С»; следом за ними появились 
системы С-400 и С-300. Визуально эти системы 
отличить непрофессионалу практически невоз-
можно, основное отличие в ракетах, которыми 
вооружены комплексы.

На параде была показана новая техника, 
предназначенная для ВДВ. Это — бронетран-
спортеры «Ракушка», а также боевые машины 
десанта БМД-4М.

Увидели зрители и новейшие самоходки 
«Коалиция-СВ», которые со своими «младшими 
сестрами» — самоходными гаубицами «Мста-С» 
— проехали после многофункциональных бро-
неавтомобилей повышенной защищенности 
«Тайфун-У» и «Тайфун-К». Также на параде пока-
зали перспективные колесные БТР «Бумеранг».

Воздушная часть парада также оказалась 
очень зрелищной. Здесь были и великолепно 
зарекомендовавшие себя в военной операции в 
Сирии самолеты Су-24, Су-25, Су-34, Су-30СМ и 
Су-35. Вертолеты Ми-8, Ми-26, Ми-28Н, Ми-35, 
Ка-52. Новичком парада в этом году стал новей-
ший военно-транспортный самолет Ил-76МД-90А, 
в прошлом году впервые поступивший в состав 
ВКС России. Сейчас в войсках пока несколько 
единиц таких самолетов.

После окончания парада главком Сухопутных 
войск Олег Салюков рассказал, что президент 
и министр обороны поблагодарили всех участ-
ников. «Все, что сегодня здесь видели, — это 
мощь России. Я действительно горжусь теми 
ребятами, которые завоевали право пройти по 
Красной площади. Мы вместе работали несколько 
месяцев, чтобы все у нас получилось», — сказал 
Салюков.

По его словам, перед началом парада у во-
енных было определенное нервное напряжение, 
однако министр обороны нашел нужные слова, 
чтобы приободрить личный состав. «Министр 
умеет поднять настроение. Два-три ободряю-
щих слова — и люди настраиваются на тот лад, 
который нужен. Ветераны, которые сейчас с нами 
говорили, выразили свое удовлетворение, а ведь 
они — очень жесткие критики. Мы рады, что вы-
полнили достойно поставленную задачу», — ре-
зюмировал главком.

Александр СТЕПАНОВ.

ПУТИН «ЗАКАЗАЛ»  
«КРАСНУЮ АРМИЮ»?

На параде Победы на Красной площади 
впервые за долгое время прозвучала 
популярная песня «Красная Армия всех 
сильней». И это не случайно. 14 апре-
ля во время прямой линии президент 
Владимир Путин вспомнил ее строки, 
отвечая на вопрос студента Никиты о 
том, по каким еще врагам России могут 
ударить наши ВКС.

Он сказал тогда о том, что ударить прежде 
всего нужно по бездорожью и разгильдяйству в 
самом широком смысле этого слова. «Если мы 
сделаем это хорошо и эффективно, добьемся 
результата, то тогда наши Вооруженные силы 
будут действительно непобедимыми и лучши-
ми в мире, — считает Владимир Путин. — И 
тогда мы вспомним замечательную песню со-
ветских времен «От тайги до британских морей 
Красная Армия всех сильней». Она и так всех 
сильней, нужно, чтобы она укрепились в этом 
состоянии», 

У песни удивительная биография. Написана 
она еще в период Гражданской войны, в 1920 
году. Есть версия, что именно в тот момент, когда 
войска Врангеля наступали из Крыма, и Респу-
блика Советов оказалась в кольце. И сочинялась 
она якобы для войск Киевского военного округа. 
И хотя у песни есть авторы — композитор Самуил 
Покрасс (1895–1939) и поэт Павел Григорьев, он 
же Горинштейн (1895–1961), ее считали и считают 
чуть ли не красноармейским фольклором. 

Самуил Покрасс — старший брат Дмитрия 
Покрасса (1899–1978), известного «Маршем кон-
ницы Буденного» — «Мы красные кавалеристы, 
и про нас...» Уроженец Киева Самуил учился в 
Петербургской консерватории, писал романсы, 
работал в Московском мюзик-холле, а в 1924 
году эмигрировал в Берлин, откуда перебрался 
в Париж. С 1929 года он жил в США, писал му-
зыку для Голливуда. СССР достался в качестве 
трофея фильм «Три мушкетера», созданный при 
его участии. Картина только в 50-е годы вышла 
в советский прокат, имела большой успех, в том 
числе и благодаря песенке д`Артаньяна. Саму-
ил Покрасс также известен как автор музыки 
к мультфильму «Белоснежка и семь гномов». 
Он рано ушел из жизни: то ли отравился, то ли 
был отравлен. Поговаривали, что это дело рук 
белых офицеров, которые не простили ему его 
«Красной Армии». 

Песня «Красная Армия всех сильней» не 
раз варьировалась. Вот и теперь в Сети гуляет 
ролик с нецензурными выражениями на злобу 
дня. В 2000-е годы был известен вариант «Мама-
анархия всех сильней». А изначально в ней были 
такие строки: «Белая армия, черный барон/Снова 
готовят нам царский трон,/Но от тайги до британ-
ских морей Красная Армия всех сильней». Пелось 
в ней о том, что «церкви и тюрьмы сравняем с 
землей». И была коронная фраза, которую неко-
торые историки оспаривают: «С отрядом флот-
ских товарищ Троцкий/Нас поведет на смертный 
бой!» Неизменным оставался, кажется, только 
припев: «И все должны мы/Неудержимо/Идти в 
последний смертный бой!».

В годы Великой Отечественной войны текст 
песни был переработан поэтом Петром Белым, 
и в ней появилось имя Сталина. Существует 
версия и относительно возникновения мелодии, 
родившейся из еврейского фольклора. Ссыла-
ются при этом на похожие мотивы в песенке 1919 
года, появившейся на американской пластинке 
выходца из России по фамилии Цыганов.

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”   10 мая  2016 года  

Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент  
Центра политических технологий

«Охота и рыбалка. XXI век»
ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«Природа»
Глухариные пристрастия 
— ток на лесных гарях.
Водяной волк Южной Аме-
рики — гигантская выдра.

«Трофеи»
Заоблачный тур — как мы 
охотились на кавказского 
тура.
Коми в черно-белых тонах 

— таежные были.
Подмосковные вечера 
— размышления на тему 
весенних охот.

«Гараж»
Гидра из квадро — тести-
руем амфибию Quadski.

«Рыбалка»
Мутный поток — с болон-
ской удочкой в половодье. 
Добываем «серебро» на 
Кольском — секреты ловли 
весенней семги.

Читайте, 
подписывайтесь, 
 делитесь с нами 
впечатлениями!
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НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Сделано в Японии — о 
преимуществах коллимато-
ров HAKKO.
Два с плюсом — тройник 
вчера и сегодня.
Ковбойский стиль — ка-
рабины под револьверный 
патрон.
Копье на тигра — корейская 
культура охоты.

Михаил Горбачев нашел в себе силы 
прийти на парад.

Впервые на Красной 
площади С-400.

Эта женщина между президентом 
и премьером — знаменитая 
разведчица Екатерина Цветкова.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ЧЕМ СИЛЬНЕЕ ВСЕХ... Ap
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— Минувшая торговая неделя на россий-
ском рынке получилась существенно короче, 
чем на большинстве зарубежных торговых 
площадок, поэтому участникам нашего рынка 
лишь в среду пришлось отыгрывать новости 
понедельника и вторника, в том числе цено-
вые колебания нефти. Дешевеющая нефть во 
многом повлияла и на отношение инвесторов к 
российским компаниям, котировки акций кото-
рых последовали вниз за слабеющим рублем. 
Так, среди «голубых фишек» можно отметить 

значительное падение в бумагах компаний 
нефтяного сектора, особенно «Газпрома» и 
«Роснефти», в среднем просевших на 3–4%. 
В меньшей степени ослабление рубля отраз-
илось на бумагах банковского сектора, тем 
не менее ММВБ остался на отрицательной 
территории по итогам недели.

Текущая торговая неделя также не пред-
вещает роста волатильности и сильных трендов 
ввиду отсутствия действительно значимых 
для международных рынков событий. По-
мимо очередного блока данных статистики 
по экономике США, в том числе по запасам 
энергоносителей, на что в основном реагирует 
наш рынок в последнее время, можно отме-
тить лишь оглашение решения по процентной 
ставке в Великобритании в четверг, 12 мая. 
Учитывая тот факт, что в День Победы торги 

на российском рынке проводиться не будут, 
нас ждет очередная укороченная неделя, что 
может негативно сказаться на тех инвесторах, 
которые уйдут на праздники «в позиции». Что 
произойдет с курсом национальной валюты и 
акциями на открытии торгов во вторник, пред-
сказать практически невозможно. Тем не ме-
нее, если ценам на нефть удастся закрепиться 
выше уровня $46 или пойти выше, можно смело 
утверждать, что рост большинства российских 
акций не заставит себя ждать.

4 №12 (417) вторник,  
10 мая 2016  года

— Первая торговая неделя мая оказалась 
укороченной из-за праздничных каникул, и 
российским инвесторам сразу пришлось учи-
тывать в рыночных ценах всю совокупность 
драйверов и новостей. В начале пятидневки 
баррель Brent подешевел почти на 7% — из-за 
информации об увеличении добычи сырья кар-
телем ОПЕК в апреле и новостей относительно 
роста запасов нефти до новых исторических 
максимумов в США. Чуть позже рынок остыл, а 
баррель Brent вернулся к торгам вокруг $45.

Поведение сырья, естественно, отраз-
илось и на состоянии рублевых валютных 
пар. Два дня из трех рубль дешевел в парах 

с иностранными валютами. Основные торги 
пришлись на диапазон 66,0–66,35 в паре дол-
лар/рубль. Инвесторы торговали средними 
объемами, но без особенных идей — внутри 
майских каникул мало нашлось желающих 
активно покупать или продавать. Информация 
от ЦБ, который ранее оставил ключевую ставку 
без изменений, была воспринята инвестора-
ми нейтрально. Замечание об инфляционных 
рисках, впрочем, насторожило, хотя данные за 
прошлый месяц пока не подтвердили вероят-
ности резкого разгона индекса потребитель-
ских цен. Инфляция в апреле не изменилась по 
сравнению с мартом и составила 7,3% г/г.

Текущая неделя тоже окажется укорочен-
ной в России. Скорее всего, уже 10 мая отече-
ственным инвесторам придется учитывать в 
ценах изменившуюся сырьевую конъюнктуру. 
Есть вероятность, что баррель Brent останет-
ся в диапазоне $44,40–46,00 из-за слабости 
американского доллара. Пара доллар/рубль 
проторгуется в коридоре 65,75–66,95. Евро/
рубль проведет неделю в пределах отметок 
75–77,0.

Вряд ли в мае мы увидим резкий рост 
интереса потребителей к иностранной валюте, 
как это было ранее перед сезоном отпусков. 
Сейчас у населения имеются серьезные ак-
тивы в долларах и евро, приобретенные ра-
нее на фоне экономической нестабильности. 
Эти деньги и будут расходоваться в летний 
период.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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Цены на новостройки 
стоят на месте
В апреле 2016 г. на рынке новостроек Мо-

сквы между Третьим транспортным кольцом 
(ТТК) и МКАД стартовали продажи жилья в 
шести домах четырех проектов. «Мы отмеча-
ем стабильный спрос на проекты эконом- и 
комфорт-класса со сравнительно невысоким 
уровнем цен или в локациях с дефицитом пред-
ложения. Кроме того, в ряде проектов доступ-
ного сегмента часть квартир была временно 
снята с продаж на период пересмотра цен», 
— сообщила руководитель «ИРН-Консалтинг» 
Татьяна Калюжнова. 

В итоге общий объем предложения в апреле 
2016 г. немного снизился по сравнению с мар-
том: 1,27 млн против 1,28 млн кв. м. И в первую 
очередь за счет экономкласса, доля которого 
сократилась с 43% до 40%. А вот количество но-
востроек в продаже, напротив, выросло: с 240 до 
248. В разрезе округов максимальное снижение 
объемов предложения — почти на 19% — зафик-
сировано в САО, где временно приостановили 
продажи части квартир в трех жилых комплексах. 
Наибольший прирост предложения — примерно 
на 11% — отмечался в ВАО. 

По оценке Калюжновой, в апреле 2016 г. 
средняя стоимость метра составила 199 600 
руб. против 197 400 руб. в марте. Незначитель-
ное повышение этого показателя обусловлено 
перераспределением структуры предложения 
в пользу сегментов бизнес и комфорт. В раз-
резе классов динамика среднего уровня цен 
составляла плюс-минус 1%. 

Среди округов максимальное повышение 
средней стоимости метра отмечалось в САО 
и ЮВАО — на 3,3% и 2,6% соответственно. В 
Северном округе уменьшилась доля доступного 
жилья после сокращения объемов предложения 

в двух жилых комплексах. В Юго-Восточном 
округе цены выросли в трех крупных проектах. 
В остальных округах динамика цен находилась 
в диапазоне плюс-минус 2%.

Владельцы офисов 
предпочитают рубли
По мнению экспертов, доля рублевых сде-

лок на рынке качественной офисной недвижи-
мости достигла максимума за всю историю 
рынка. При этом, если в предыдущие периоды 
дедолларизация затрагивала в основном класс 
B, то в 1-м квартале 2016 года ставки по прак-
тическим всем реализованным площадям, в 
том числе и в классе А, были номинированы в 
национальной валюте.  

В 1-м квартале 2016 года средние ставки 
аренды по сделкам в рублях в классе А и В от-
личались почти в два раза — 27 454 руб. и 14 082 
руб. за кв. м в год соответственно. В то же время 
ставки по сделкам в долларах были зафиксиро-
ваны примерно на одном уровне ($564 за кв. м в 
год в классе А и $563 за кв. м в год в классе В). 
«В классе В самые только самые качественные 
и самые удачно расположенные бизнес-центры 
по-прежнему остались в валютной зоне, это 
и объясняет незначительное различие в дол-
ларовых ставках в классах А и В, — пояснила 
Юлия Богомол, старший директор отдела ис-
следований Cushman & Wakefield. — Сейчас 
практически все реализованные помещения, 
в том числе и в классе А, были номинированы 
в рублях. По мере укрепления национальной 
валюты и стабилизации курса рынок начнет по-
степенно возвращаться к долларовым ставкам. 
Этот разворот, естественно, начнется с класса 
А. Однако даже при стабильной экономической 
ситуации мы ожидаем возврат всего рынка к 
долларам не раньше 2020 г.».

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Банковский депозит теряет репу-
тацию «тихой гавани» для сбереже-
ний. Отзывы лицензий у крупных 
банков и невнятные планы властей 
по использованию средств вклад-
чиков для спасения проблемных 
кредитных организаций застав-
ляют население задуматься об 
альтернативных способах инвести-
рования. Один из таких способов 
— облигации. «ЭВ» разбирался, 
как заработать на этом не очень 
понятном для большинства людей 
инструменте.

Вкладчики задумались
В январе текущего года, согласно сводной 

101-й форме российских банков, объем частных 
вкладов в совокупном портфеле депозитов физ-
лиц сократился. Отток не выглядит критическим 
— пока мы видим минус в пределах 2%. И объ-
яснения этому минусу финансовые чиновники 
и эксперты дают вполне разумное: мол, январь 
— сезон отпусков, люди в поездках тратят много 
денег. А поскольку статистика по вкладам учи-
тывает не только срочные вклады, но и остатки 
на счетах дебетовых банковских карт, то отток 
носит предсказуемый сезонный характер. 

Тем не менее, отмечают финансисты, уже 
можно говорить об изменениях в психологии 
вкладчиков. «Мы наблюдаем развитие доста-
точно очевидного тренда — снижение доверия 
населения к банковским депозитам как к самым 
надежным сберегательным инструментам. Я 
могу об этом судить даже по настроениям кон-
сервативных состоятельных людей из личного 
круга общения, ранее предпочитавших всем 
прочим способам инвестирования депозиты 
кредитных организаций: сейчас они рассматри-
вают альтернативные финансовые инструменты», 
— рассказывает гендиректор УК Peramo Ольга 

Мещерякова. По ее мнению, самая понятная 
альтернатива с сопоставимой доходностью — 
облигации первоклассных эмитентов.

«Если речь идет о высоконадежных облига-
циях, то это довольно консервативный инстру-
мент, не так сильно подверженный изменению 
в цене, в отличие от других – например, акций 
или производных инструментов», -- продолжа-
ет начальник управления интернет-трейдинга 
«Открытие Брокер» Александр Дубров. Между 
тем, аналитик УК «Альфа-Капитал» Андрей Шенк 
вообще считает утверждение о том, что депо-
зит – безрисковая инвестиция, мифом: «Это не 
так – открывая депозит на сумму свыше 1,4 млн 
рублей или валютный депозит, инвестор берет 
на себя риски платежеспособности банка, что, 
по сути, равнозначно кредитному риску банка 
как эмитента облигаций».

Ликбез для «чайников»
Но прежде чем покупать облигации, необ-

ходимо разобраться, что это такое. Облигация 
— это ценная бумага, которая позволяет эмитен-
ту (то есть компании, государству или муници-
пальному образованию) привлечь в долг деньги. 
Поэтому размещение облигаций эмитентом так 
и называется — облигационный заем. 

Схема такая: эмитент, например госкорпо-
рация Икс, размещает на рынке энное количество 
своих облигаций с определенным номиналом 
(скажем, тысячу рублей). Каждый желающий мо-
жет купить одну или несколько таких облигаций, 
то есть одолжить денег госкорпорации Икс, как 
минимум тысячу рублей. Или сто тысяч — если 
купить сто тысяч облигаций. Эмитент одалживает 
деньги не просто так — как любой заемщик, он 
должен заплатить кредитору (покупателю обли-
гации) комиссию за использование одолженных 
средств. В банке такая комиссия называется 
процентной ставкой, в случае с облигационным 
займом — ставкой купона. Облигации размеща-
ются на определенный период, в последний день 
этого периода (дату погашения) эмитент рассчи-
тывается с держателями своих облигаций.

Процентный доход может выплачиваться 
регулярно или разово (раз в квартал, в полго-
да, в конце срока), «тело» долга (номинальная 
стоимость приобретенных ценных бумаг без 
учета купонного дохода) — также, это уже за-
висит от условий того или иного облигационного 
выпуска. 

В период размещения облигаций эти ценные 
бумаги обращаются на рынке — то есть их можно 
купить не только в тот день, когда эмитент про-
водит размещение бумаг на рынке, но и в любой 
другой до даты погашения. А в любой другой день 
рыночная стоимость облигации может быть выше 
или ниже номинала — ведь бумагу покупают и 
продают, поэтому цена ее меняется в зависимо-
сти от объема продаж и покупок. «Если инвестор 
планирует держать облигацию до погашения, 
то получит все купонные выплаты плюс размер 
дисконта в случае, если цена покупки составляла 
менее 100% от номинала, либо с вычетом премии, 
если инвестор купил бумаги выше номинала, на-
пример 102%», — объясняет специалист отдела 
разработки инвестиционных продуктов компании 
«Инстант Инвест брокер» Андрей Цуркану. А вот 
если продать облигацию раньше, то существует 
риск потерь в случае, если на момент продажи 
бумага торгуется значительно ниже той цены, 
по которой инвестор ее покупал.

Нельзя забывать и о сопутствующих рас-
ходах, которые не всегда очевидны. «При ин-
вестициях в облигации важно понимать, что с 
прибыли, полученной по ним, вы должны будете 
уплатить налог в размере 13%. Сейчас почти все 
брокеры, являясь налоговыми агентами, сами 
уплачивают за клиента налоги», — рассказывает 
замдиректора аналитического департамента 
ИК «Окей Брокер» Сергей Алин. Этот налог не 
касается государственных облигаций, или об-
лигаций федерального займа (ОФЗ). И, кстати, 
при небольших суммах инвестирования уплаты 
налога на прибыль можно избежать, восполь-
зовавшись механизмом индивидуальных инве-
стиционных счетов (ИИС), о которых «ЭВ» уже 
подробно рассказывал.

И, конечно, важно помнить о главном риске. 
«Вложения в облигации не попадают под гаран-
тии АСВ в отличие от банковских депозитов до 
1,4 млн руб.», — напоминает аналитик агентства 
«Рус-Рейтинг» Алексей Митраков. Если эмитент 
облигаций разорится и не сможет расплатиться 
с держателями бумаг, потери им никто не ком-
пенсирует. Поэтому ниже мы расскажем, кому 
из эмитентов можно доверять.

Памятка инвестору
Алгоритм действий для начинающего инве-

стора в случае с облигациями несложен. Нужно 
открыть брокерский или инвестсчет у брокера 
или в банке, предлагающем такую услугу. Из 
документов потребуется паспорт и ИНН. Затем 
необходимо подключить терминал для интернет-
торговли на Московской бирже и  завести сред-
ства на брокерский счет: наличными через кассу 
или безналичным переводом. Потом следует 
оформить заявку на приобретение облигаций. 
Это можно делать через Интернет или по теле-
фону, отдавая брокеру голосовые поручения.

Директор методического департамента НРА 
Максим Васин напоминает, что инвестировать 
в облигации можно также через управляющую 
компанию, вкладывая в облигационный ПИФ, 
или напрямую, через договор доверительного 
управления. Эксперт обращает внимание, что 

индивидуальные стратегии и инвестирование 
через УК в основном доступны для инвесторов 
с крупными суммами — 1 млн руб. и более. 

Ну и самый главный вопрос — что покупать? 
«Индикатор надежности компании — низкая до-
ходность облигаций. Чем выше доходность, тем 
меньше доверия заслуживает компания у за-
емщиков — плохая репутация или проблемы 
в бизнесе вынуждают руководителей компа-
нии занимать под высокий процент», — счита-
ет юрисконсульт компании «Базальт» Дмитрий 
Волков. 

Впрочем, иногда высокий процент предлага-
ют компании с хорошими финансовыми показате-
лями, но неизвестным брендом или незнакомой 
рынку бизнес-моделью. В таких сделках уверенно 
себя чувствуют только опытные инвесторы. А для 
новичка лучший вариант — облигации федераль-
ного займа (ОФЗ) или корпоративные облигации 
«первого эшелона» — самых надежных россий-
ских компаний. «Дефолт по таким бумагам может 
наступить только при дефолте России в случае 
ОФЗ и банкротстве госкорпораций. Вероятность 
наступления дефолта нашей страны при текущем 
низком уровне госдолга практически равна нулю, 
то же самое можно сказать и об эмитентах перво-
го эшелона. Более того, если вспомнить дефолт 
РФ в 1998 году, когда пострадали держатели 
ГКО, мы увидим, что даже в такое сложное для 
страны время тот же «Газпром» расплатился по 
своим облигационным займам», — рассуждает 
Мещерякова. 

Что касается доходности, то государствен-
ные облигации и ставки по банковским вкладам 
в крупнейших розничных банках приносят инве-
сторам примерно одинаковый «навар». «Физи-
ческим лицам больше смысла инвестировать в 
облигации компаний. По достаточно надежным 
эмитентам можно получить ставку 12,–12,5% 
годовых», — говорит Алин, напоминая, что чем 
«длиннее» облигация (то есть чем дольше срок 
ее обращения), тем больший убыток держатель 
бумаги потенциально можете получить. Поэтому 
в текущей непростой рыночной ситуации лучше 
покупать облигации сроком не более чем на 
1–3 года.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Пока банкиры бодро рапортуют об 
интересе к кредитованию малого 
и среднего бизнеса (МСБ), темпы 
кредитования снижаются, а ссуд-
ные средства доступнее не стано-
вятся.

Свободное падение
По данным НАФИ, совокупный портфель 

кредитов МСБ по российской банковской системе 
сократился на 6%, объем выдач — на 28%. МСБ, 
похоже, стал неким обязательным элементом в 
продуктовых банковских линейках, без которого 
торговать финансовыми продуктами не комиль-
фо, но связываться — себе дороже.

По оценкам председателя совета ПО «На-
циональное потребительское сообщество» Ильи 
Промптова, ежегодно объемы кредитования МСБ 
сокращаются на 30–50%. То есть еще более дра-
матично, чем свидетельствует официальная 
статистика. Ничто не предвещает глобального 
оживления на рынке и в 2016 году. Член генсовета 
«Деловой России» Анна Нестерова обращает вни-
мание, что, по статистике ЦБ, по итогам первого 
квартала текущего года задолженность субъектов 
МСБ сократилась на 2,2% по сравнению с данны-
ми на 1 января и перечисляет новые негативные 
факторы, влияющие на развитие малого бизне-
са. Итак, с апреля 2016 года выросли акцизы на 
бензин и дизель, тарифы для малых и средних 
предпринимателей в сфере ЖКХ увеличились 
более чем на 8%, были введены сборы за проезд 
автотранспорта по системе «Платон», а часть 
денег компаний зависла на расчетных счетах 
банков с отозванной лицензий — таких с начала 
месяца накопилось уже больше 30 штук.

Высокие ставки 
Президент Клуба молодых предпринима-

телей Дмитрий Порочкин считает, что сегодня 
кредиты для малых компаний так же недоступны, 
как и несколько лет назад: «За последние годы 
появились новые финансовые формы поддержки 
МСБ — субсидирование процентной ставки, по-
ручительство по кредиту, но эти механизмы не 
всегда прозрачны и не всегда же подходят МСБ». 
По его мнению, главный критерий доступности 

кредитов — ставка, и цена вопроса в 20% съедает 
всю прибыль компаний. 

Однако небольшие компании обращают-
ся за банковскими деньгами из-за отсутствия 
альтернативы, хотя действующий уровень про-
центных ставок не позволяет компаниям сохра-
нять маржинальность — чтобы не разориться, 
предпринимателям приходится повышать цену 
на конечный продукт.

Эту тенденцию подтверждает и старший 
вице-президент банка «Открытие» Лариса Швецо-
ва. По ее словам, стоимость кредитных ресурсов 
компании-заемщики относят на операционные 
расходы, что влияет на конечную стоимость про-
дукта. И тут у компании возникает вопрос, каким 
образом сохранить спрос на свой продукт в кри-
зисных условиях для бизнеса. Часть компаний 
идут по пути снижения прочих издержек, дру-
гие повышают конечную цену продукта и следят 
за реакцией рынка. «Еще кто-то снижает свою 
рентабельность до возможного минимума, но 
сохраняя ее положительное значение», — под-
черкивает эксперт.

Борьба за выживание
Сегодня ставки по кредитам МСБ начина-

ются от 16,5–17% годовых. «Конечно, текущий 
уровень процентных ставок достаточно высокий. 
Маржинальность бизнеса за последние два года 
существенно сократилась. И это происходит не 
только в сегменте МСБ. В то же время на рынке 
существуют возможности для развития бизне-
са, так как в некоторых секторах конкурентные 
условия существенно улучшились, в частности, за 
счет ухода с рынка иностранных игроков», — кон-
статирует заместитель председателя правления 
СМП банка Тимур Кастров.

Впрочем, даже те бизнесмены, которые 
наскребли средств на кредит, могут просто не 
пройти «кастинг» кредитора: одобрение получает 
в среднем по рынку не больше 25–30% пода-
вших заявку на ссуду. «Сейчас время жесткой 
оценки рисков со стороны всех банков», — от-
мечает заместитель директора департамента 
корпоративного бизнеса Росгосстрах банка 
Наталия Козлова, подчеркивая, что идеальный 
клиент демонстрирует понятную экономическую 

деятельность, хорошее финансовое состояние, 
подтвержденное отчетностью, готов предоста-
вить ликвидный залог, покрывающий сумму 
кредита с учетом дисконта, а конечные бене-
фициары бизнеса готовы предоставить личные 
поручительства. «Таких «шоколадных» компаний 
сегодня не так много во всех отраслях, но они 
есть», — говорит Козлова.

Но кризис диктует свои правила, и вновь 
появились неформальные «черные списки» от-
раслей, которые банки опасаются кредитовать. 
Абсолютно все опрошенные «ЭВ» банкиры к таким 
отраслям отнесли строительство. «В предыдущие 
несколько лет стремительно развивалось жилое 
строительство, в связи с чем многие застройщики 
оказались закредитованными. Сейчас же многие 
проекты оказались замороженными. Автодилеры 
также испытывают большие трудности. Спрос на 
легковой и коммерческий автотранспорт к концу 
2015 года снизился более чем на 20%. До сих пор 
наблюдается кризис и на туристическом рынке 
— с 2014 года прекратили деятельность больше 
10 туристических фирм, среди которых довольно 
крупные, с известными именами. Поэтому неуди-
вительно, что банки с большой осторожностью 
рассматривают таких клиентов», — поясняет 
директор департамента разработки продуктов 
для малого и среднего бизнеса Бинбанка Анна 
Салманова.

Так ли уж все плохо? Участники рынка утверж-
дают, что луч света в темном царстве все же 
проглядывается. Даже несколько. Это налого-
вые каникулы для МСП при применении УСН, 
трехлетний мораторий на проверки, создание 
госкорпорации МСП и деятельность других про-
фильных учреждений вроде Фонда развития 
промышленности, Агентства кредитных гарантий 
и МСП-банка. 

В НАФИ в то же время надеются, что льготные 
процентные ставки (10–11%) в приоритетных от-
раслях экономики, снижение норм резервирова-
ния и смягчение требований к капиталу банков, 
работающих с МСП, простимулируют интерес 
игроков рынка с обеих сторон. Но промежуточный 
диагноз пока неутешителен: «Необходимо при-
знать, что предприятия стали реже использовать 
кредитные средства, практически не реализуют 
инвестиционных проектов. Это объясняется, в 
частности, как высокой стоимостью кредитных 
средств, так и сохранением рисков в экономике 
и неуверенностью предпринимателей в завтраш-
нем дне», — резюмирует Кастров.

Заградительные ставки
Кредиты для небольших компаний по-прежнему недоступны

Депозиты теряют 
привлекательность
Инвесторы присматриваются к рынку облигаций

Основные термины
*Номинальная стоимость облигации (но-

минал). Каждая облигация имеет номиналь-
ную стоимость. Размер купона определяется 
в процентах от номинала. Большинство обли-
гаций, обращающихся на российских биржах, 
имеют номинал 1000 руб.

*Рыночная цена. Кроме номинальной 
стоимости у каждой облигации есть ее ры-
ночная цена. В отличие от номинала рыночная 
цена постоянно меняется в зависимости от 
текущей конъюнктуры на рынке процентных 
ставок, спроса и предложения облигаций на 
бирже. Рыночная цена определяется на бирже 
в процессе торгов. Рыночная цена котируется 
не в рублях, а в процентах от номинала об-
лигации. И может быть как выше (например, 
101,2%), так и ниже номинала (98,7%). Эту цену 
называют еще чистой ценой облигации.

*Купон облигации — это процентный пла-
теж по облигации. Размер и даты выплаты 
купонов, как правило, известны инвестору 
заранее. Размер купона определяется в про-
центах от номинала.

*Амортизация — это выплата долга по об-
лигациям посредством регулярных платежей. 
К амортизации заемщик прибегает для того, 
чтобы не изыскивать в день погашения значи-
тельную сумму денежных средств, например, 
номинальную стоимость облигаций.

*Начисление дохода и возврат номи-
нальной стоимости облигации происходит 
достаточно просто — без участия держателя 
облигации. В день погашения облигация про-
падет из вашего портфеля, а спустя 3–5 дней 
ее номинальную стоимость и накопленный 
доход зачислят на ваш биржевой депозит, 
откуда эти деньги вы сможете благополучно 
вывести на банковский счет или купить на них 
новое количество облигаций.
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МОЯ МОСКВА

Все уже извелись в ожидании 
первого полуфинала, который, 
наконец, «взорвет» 10 мая 
многотысячную Globe Arena, 
и мы увидим триумфальный 
прорыв в финал Сергея Лазарева. 
Однозначно. Накануне же 
главной конкурсной новостью, 
взбудоражившей Стокгольм, стала 
даже не красная дорожка и прием 
в зале Нобелевских премий ратуши 
на официальной церемонии 
открытия «Евровидения-2016», 
а то, что Украина вплотную 
подкралась к России после 
репетиции номера «1944» певицы 
Джамалы. 

«Ошеломляющий прорыв» — расхожая фор-
мулировка разных медиа, описывавших, как ук-
раинская певица драматически перетасовала 
букмекерские ставки и пречарты неподражаемым 
исполнением и выразительной постановкой, в 
которой не было ни суеты, ни помпезных деко-
раций, а только краткость и минимализм — те 
самые сестры настоящего таланта. 

Списки фаворитов с двумя теперь уверенны-
ми лидерами — Россией и Украиной, за которыми 
робким гуськом с внушительным отрывом семе-
нят Франция, Швеция, Австралия, перепощены 
всеми кому не лень. Возможно, именно из-за этой 
недетской неожиданности наша делегация на 
красной дорожке в день открытия конкурса шла 
преимущественно с весьма кислыми и сосредо-
точенными лицами, на что многие обратили вни-
мание. Будто не на праздник музыки приехали, 
а на секретную спецоперацию. Зато Джамала 
беззаботно и счастливо порхала в воздушном 
платье, с радостью и открытой улыбкой принимая 
знаки внимания и любви. 

Оба артиста — и Лазарев, и Джа — хороши, 
конечно, каждый по-своему, как и их песни, и, 
разумеется, что-либо предвкушать пока рано, 
потому как опыт показывает, что любые про-
гнозы и букмекерские ставки крайне относи-
тельны, о чем напомнил и композитор Леонид 
Гуткин, человек мудрый, с богатым опытом не 
только рок-фундаменталиста, но «повинный» 
и в «неожиданном» успехе на «Евровидении» 
Дины Гариповой с песней What If (Мальме, 2013), 
и в прошлогодней сказке Полины Гагариной с 
A Million Voices. И в этом году он не остался в 
стороне от европроцесса, его песню Falling Stars 
исполнит в первом полуфинале конкурсантка из 
Молдовы Лидия Исак. Работа, по словам автора, 
кардинально отличается от предыдущих. 

— Раньше появлялась песня, а уже потом 
артист, — объяснил «МК» г-н Гуткин. — Сейчас 
весь концепт изначально отталкивался от Лиды и 
ее продюсера Сергея Орлова, все происходило 
изначально в очень хорошем союзе, а процесс 
был более полноценным и традиционным — в 

смысле алгоритма автора и исполнителя. К тому 
же эта песня uptempo — быстрая. Мы специально 
не хотели залезать на территорию заведомо 
классических евровидийных форматов, как было 
с прошлыми работами. Что-то более свежее, сов-
ременное, Лида — молодая, красивая, велико-
лепно поющая девушка, артистка. Поэтому идея 
была не зашиваться в некий кокон евроформата. 
Мне кажется, у нас это получилось…

Тем временем шведская издательская ком-
пания Snowflake Music как раз вспомнила, что 
помимо артистов и звезд «существуют» еще и 
авторы, чей труд часто закладывает фундамент 
артистических «полетов к звездам», но часто их 
имена и судьбы остаются в тени. Впрочем, для 
г-на Гуткина и в этом нет проблемы: «Не так давно 
я читал статью о Максе Мартине, который написал 
больше хитов №1, чем «Битлз», но, как его зовут, 
вообще никто не знает. Я с ним пересекался 
несколько раз, это гиперскромный человек, не 
лезущий ни в какие паблисити. Мне очень близка 
эта концепция — сиди и работай».

Вечеринка авторов, однако, вышла шумной и 
веселой, были и артисты, от души импровизиро-
вавшие на сцене. Гуткин и его шведский соавтор 
и певец Габриэль Аларес не без удовольствия 
показывали гостям награду Gold Awards за песню 
A Million Voices, а нынешняя «соловушка» г-на Гут-
кина Лидия Исак накануне полуфинала, конечно, 
переживала. Несмотря на заводную песню и 
звездное российско-шведское авторство, урож-
денная петербурженка вовсе не уверена в исхо-
де, в отличие от своих именитых коллег Сергея 
Лазарева и Джамалы, с которыми, оказывается, 
ее связывает много общего. Так что в интервью 
«МК» нам было что вспомнить и обсудить.

n n n
— Лида, как коренная петербурженка 

чувствует себя на «Евровидении»?
— Волнуюсь! Когда в Молдове объявили о 

моей поездке на конкурс, я дала первое интер-
вью именно «МК в Питере». Представляешь, они 
меня разыскали, потому что сразу появилась эта 
информация, что я родилась в Питере. И теперь 
с нами на связь постоянно выходят именно пи-
терские СМИ, просят держать их в курсе, инте-
ресуются новостями. Так приятно! Я очень хочу 
туда вернуться, потому что на самом деле, не 
считая рождения, я там была всего один раз, и то 
на конкурсе. Не было даже времени насладиться 
красотой города. Мы тогда нашли мой роддом, 
в котором теперь находится институт гинеколо-
гии имени Отта. Я послала маме фотографию с 
видео. Она так плакала, четыре дня!.. 

— На какой результат надеешься?
— Для меня, конечно, «Евровидение» — 

грандиозное событие, огромный шаг вперед в 
моей карьере. Надеюсь, это даст толчок многим 
событиям в моей жизни, в творчестве, потому 
что конкурс смотрят и в Европе, и в Австралии, 
и даже в Америке теперь. Я очень хочу попасть в 
финал. Тем более первый полуфинал считается 
самым сложным, его обычно называют «группой 
смертников», ха-ха-ха!

— А тебя еще поставили в самое 
начало!

— Да! Еще и наших соседей нет в этом по-
луфинале (Румынии, Украины), которые обычно 
дают нам хорошие баллы. Молдовы два года 
не было в финале, и вернуться туда — главная 
задача, хотя и очень сложная. Я стараюсь несбы-
точных иллюзий не питать, но все возможности 
буду, конечно, использовать, насколько хватит 
сил и профессионализма. Я несколько лет про-
бовалась на «Евровидение», в разных конкурсах 
участвую с 13 лет. Первый был в Болгарии, потом 
в Кыргызстане, в Санкт-Петербурге, в Латвии 
на «Новой волне» в Юрмале в 2014 г. Семь лет 
Молдова тогда после победы Наташи Гордиенко 
не проходила в финал, и это было участие после 
долгой паузы. А Сережа Лазарев вел конкурс, и 
именно он меня объявлял несколько раз. Теперь 
мы оказались здесь на одной сцене в ранге кон-
курсантов. Удивительные и приятные повороты 
судьбы!

— Миграция участников двух этих кон-
курсов давно стала неким трендом. В этом 
году, например, целая троица набралась — 
ты, Лазарев, Джамала…

— А в прошлом году Моника из Литвы, кото-
рая была со мной в Юрмале, тоже участвовала 
в «Евровидении». А из Молдовы еще и Наташа 
Гордиенко, и Наташа Барбу, и Нелли Чобану — они 
все были на обоих конкурсах! В прошлом году я 
была в Вене, мы там вели видеоблог вместе с 
группой Sunstroke Project, участниками 2010 г. 
Так что я еще тогда окунулась в эту атмосферу. В 
Австрии для меня, конечно, был дурдом! Столько 
людей, журналистов, артистов, событий, вече-
ринок, сам конкурс! Для меня это было wow! — и 
очень хорошо подготовило к этому году. 

— Тем более с таким автором! Это в Вене 
ты «подрезала» Леонида Гуткина? 

— Да! Ха-ха-ха! Мы с моим продюсером 
Сергеем Орловым встретились с Леонидом и 
Владимиром Матецким как раз в пресс-центре, 
разговорились, и как-то сам собой возник вопрос: 
а существует ли такая вероятность, чтобы вы 
написали песню и для Молдовы? Почему нет?! 
— сказали они. Тем более что мы очень болели 
за Полину. Между нами там был целый тотали-
затор — кто выиграет? У меня в фаворитах были 
Бельгия, Швеция и Россия, но кто выиграет, я, 
конечно, не знала.

— В песню Falling Stars ты добавила 
куплетик на французском. Автор не был 
против?

— Нет, что ты! Мы это попробовали на ре-
петиции — те же слова, только в переводе, и 
здорово получилось. Я знаю французский, и мне 
показалось, что такой куплет очень гармонично 
войдет в песню. Мы выложили версию в Сети 
и получили крайне положительную реакцию. И 
Леонид, и Габриэль были только «за».

— А почему не на молдавском? У вас та-
кой колоритный язык из романской группы! 
Итальянцы, балканцы, те же французы часто 
и принципиально поют на конкурсе на сво-
их языках и, бывает, даже побеждают, как 
Мария Шерифович в 2007-м с «Молитвой». 
Хотя английский, безусловно, космополи-
тичен как язык международного общения и 
мировой музыки…

— Просто песня Falling Stars мне очень 
подходит, поэтому я изначально и не думала об 
этом. Но были наши участники, которые пели и на 
румынском, — Zdob Si Zdub, Чобану, Алена Мун 
половину песни пела на румынском. Я думаю, 
что неважно, на каком языке, главное, чтобы в 
целом все было органично — песня, подача, шоу. 
Иногда красивее на родном языке, иногда — на 
английском. 

— У нас тоже такой подход преобладает. 
Даже «Бурановские бабушки» хоть и впере-
межку с удмуртским, но отчаянно голосили 
«Патифорэврибадиданс…». Только t.A.T.u. 
в первый и последний раз представляли 
Россию на «Евровидении-2003» в Риге на 
русском языке с песней «Не верь, не бойся, 
не проси». И победили бы, кстати, если бы 
не темная интрига с «пропавшим» телевоу-
тингом из Англии и Ирландии…

— Да, это здорово. Но есть еще некото-
рая опасность — скатиться в так называемый 
«фольклоризм», в игрушечную матрешечность. 

Фольклорное и эстрадное пение — все-таки раз-
ные школы, хотя они могут взаимодействовать. 
С другой стороны, и Шерифович, и t.A.T.u. спели 
так, что там не нужен был никакой перевод. Или, 
например, Maria hi, Maria ha нашей группы O-zone. 
Спели на румынском, никто не понимал ни одного 
слова, но все лихо подпевали. Тут очень тонкая 
грань, ее надо чувствовать.

— Поясни, пожалуйста, вы сами свой 
язык не называете молдавским? А то я 
вечно путаюсь, насмотревшись нашей 
телепропаганды…

— Нет, есть один язык — румынский. 
— Евроконкурс — это и место бесконеч-

ных встреч участников вне сцены. Новые 
знакомства, общение, да и журналистам 
радость — тут вот увидели «неожиданно» 
Лазарева с азербайджанкой Самрой в парке 
с собачками, так напридумали такое, что 
«Тысячу и одну ночь» уже стыдно называть 
сказками…

— Ха-ха-ха! А мы вот с Ivan'ом (Александром 
Ивановым) встречались перед тем, как он выхо-
дил на сцену на первой репетиции. Он был в таком 
черном плаще, и я подумала, что он на самом деле 
голый! Он еще с такой интригой в глазах, в дви-
жениях, таинственный… Я даже украдкой к сцене 
подобралась, чтобы из-за кулис подглядеть, как 
это он плащ будет все-таки скидывать, ха-ха-ха! А 
с Сережей Лазаревым мы еще в Москве 3 апреля 
встречались на евровечеринке, вспомнили, как он 
объявлял меня в Юрмале, потом поехали к нему 
на день рождения, вместе пели, обнимались, 
целовались. Очень трогательно было.

— И что думаешь, Сережа победит?
— О-о-ой! Очень сложный вопрос… В про-

шлом году, кстати, тоже было очень сложно ска-
зать, мне нравилась и Полина, нравился и швед. 
Но Полина такого жару дала, всю Вену на лопатки 
положила, и мне уже казалось, что всё — она выиг-
рает. Но… Конкурс непредсказуемый! Да, Сережа 
сейчас в топах, все блоги и посты в Интернете 
сулят ему победу, но не хочу раньше времени од-
нозначно что-то говорить, чего-то ожидать. Лично 
мне и он сам, и его номер очень нравятся.

— Здорово все-таки, что столько невиди-
мых и видимых нитей связали между собой 
так много вещей, обстоятельств, людей на 
«Евровидении». Желаю тебе исполнения 
твоих надежд, а также скорейшей встречи 
с родным Петербургом!

Артур ГАСПАРЯН, Стокгольм.

После реконструкции  
на знаменитой магистрали 
Москвы появятся парк  
и огромная мебель
У каждой московской улицы свой харак-
тер. Тверская — нарядная и вечно бегу-
щая, переулки Таганской — спокойные 
и задумчивые, Чистые пруды — поэ-
тичные и романтичные. Новый Арбат не 
спутать ни с чем: огромные «книжки», 
на фасадах которых каждый праздник 
зажигаются огни, дома-«свечки», ки-
нотеатр «Октябрь» в прорывном тогда 
модернистском стиле… В этом году 
на Новом Арбате пройдет масштабная 
реконструкция: в рамках программы 
«Моя улица» со второй половины мая на 
проспекте будут высаживать и копать, 
чтобы уже к осени москвичи увидели 
любимую улицу обновленной и преоб-
раженной. Корреспондент «МК» узнал 
детали масштабной реконструкции и 
пообщался с авторами проекта.

...Когда-то задумывалось, что, прогули-
ваясь по Новому Арбату, советские граждане 
должны были представлять себя в будущем. 
Или за границей: череда ярких витрин с со-
лидными ресторанами или непринужденными 
кафе, магазин одежды или целое царство для 
книголюбов — Дом книги. И все это — на фоне 
монолитных гигантов, от взгляда на которые 
кружилась голова.

— Новый Арбат — самый радикальный жест 
модернистского градостроительства, реализо-
ванный в Москве, — рассказывает директор по 
исследованиям Института модернизма Анна Бро-
новицкая. — Прорезав нежную ткань арбатских 
переулков широкой прямой магистралью и вот-
кнув туда 22-этажные здания, перекрывающие 
горизонт крупными прямоугольными мазками, а 
не истончающиеся к небу резным силуэтом, как 
сталинские высотки, архитекторы переступили 
порог, за которым пришлось остановиться.

По словам Анны, Новый Арбат, или проспект 
Калинина, должен был быть только частью боль-
шого плана радикальной реконструкции Москвы. 
Но после завершения в 1968 году первой очереди 
невероятной улицы ввели высотные ограничения 
на строительство в центре города. И вторую часть 
плана строительства — от Арбатской площади до 
стен Кремля — реализовывать не стали. 

Новый Арбат должен был стать этаким го-
родом в себе. Идешь по бульвару — а там и ма-
газины, и кафешки, и рестораны, и кинотеатры. 
Рядом — ясли, библиотеки и парикмахерские. 
В жилых домах — все, что нужно для уютной и 
современной жизни советского человека: залы 
для отдыха, игр и спорта, прачечные, помещения 
для хранения сезонных вещей, велосипедов и 
лыж. Уставшие строители светлого будущего 
могли отдохнуть на плоской кровле стилобата, 
объединяющего дома: там планировались озе-
лененные площадки для солнечных ванн.

— Сами «книжки», которые должны были 
стать домами гостиничного типа для молодых 
семей, были первоначально развернуты в другую 
сторону, «раскрытой» стороной на юг и юго-за-
пад, куда должны были выходить жилые комнаты, 
так что на северную сторону, к проезжей части, 
смотрели только кухни, санузлы и подсобные 
помещения. Однако Никита Сергеевич Хрущев, 
ознакомившись с проектом, нашел, что в таком 
повороте корпуса будут некрасиво смотреться 
из проезжающего автомобиля, и архитекторы 
послушно развернули их в другую сторону.

 Однако времена менялись, а Новый Арбат 
оставался символом какого-то другого будущего, 
ветшая и устаревая. Яркие модернистские вы-
вески не успевали за техническим прогрессом. 
А в 90-е строгость среды нарушили пестрые бил-
борды от множества собственников, поделивших 
Арбат. Парковки вытеснили вазоны. Сами дома 
ждала незавидная участь: их то планировали 
замаскировать, то вовсе снести. Но в итоге не 
тронули. 

Сейчас стоит себе огромный осколок со-
ветского прошлого, возвышаясь над старой 
Москвой. На время о нем забыли — и он зажил 
своей жизнью. На Арбате по-прежнему есть все: 
магазины и парикмахерские на любой вкус и ко-
шелек, кафешки и гостиницы. Нет только зелени. 
Остались бесконечные торговые павильоны на 
фоне серых монолитных гигантов с парковкой 
у подножия. Несколько редких деревьев в на-
чале и в конце Арбата да небольшие кустики 
на островках зелени никак не могут компенси-
ровать железобетонного давления «книжек». 
Пройдитесь по улице теплым весенним вечером: 
люди сидят на небольших полянках, на клумбах и 
кое-как приспособленных к граниту деревянных 
дощечках. На Новом Арбате — беспорядок, как 
в старой квартире: вот тут поставили диван, 
вот сюда вроде влез шкаф, а вот здесь будет 
старый советский телевизор, с которого раз в 
год вытирают пыль. Символы поколений хао-
тично наслаивались одной на другой: кинотеатр 

«Октябрь» с модернистским когда-то фасадом 
и реклама фастфуда напротив, беспорядочные 
парковки с редкими деревьями...

— Но Новый Арбат обладает своей виталь-
ностью, он сопротивлялся унижению и сохранил 
свою идентичность, — заключает Анна. — Это 
единственная улица в Москве, где есть свое 
радио, а с появлением дешевых светодиодов 
он стал местом еженощного светового шоу. Не 
без потерь, но он дожил до возвращения инте-
реса к своей архитектуре — и теперь ожидает 
обновления, спроектированного с уважением к 
уникальности своего архитектурного и градо-
строительного решения.

Площадь длиной в улицу
К реконструкции Нового Арбата подошли 

основательно, продумав все детали. Для начала 
архитекторы окунулись в среду: прогулялись 
по улице, поговорили с местными жителями, 
знакомыми с Арбатом не понаслышке. 

— Чтобы понять атмосферу улицы, мы гуляли 
там и днем, и вечером, — рассказывает Дмитрий 
Столбовой, архитектор конструкторского бюро 
«Стрелка». — Смотрели, анализировали… Жиль-
цы домов в основном жаловались на нехватку 
деревьев, свежего воздуха, на уличное моще-
ние: качество совсем не на уровне центральной 
улицы столицы.

Но просто высадить деревья или заменить 
плитку было мало: улице не хватало своей об-
щей идеи. 

— Структура Нового Арбата предполагает 
две разные стороны, у каждой из которых свой 
характер, — рассказывает Николай Ляшенко, 
партнер компании «Цимайло&Ляшенко и пар-
тнеры». — Мы выделили для себя динамичную 
часть Арбата — там, где «книжки». Это быстрая 
полоса — там все время большой людской поток. 
Особенность другой стороны — со «свечками» 
— в том, что там заложено меньше функциона-
ла, меньше магазинов, есть жилые дома. И мы 
пришли к выводу, что это медленная и спокойная 
сторона с мини-площадками и сквериками. Они 
не транзитные, находятся в глубине улицы, там 
можно спокойно посидеть.

Именно усиление этого разделения на две 
разных улицы и стало базовой идеей реконс-
трукции. На стороне с магазинами и «книжками» 
появится настоящий городской бульвар, который 
был там еще в 60-е. Но в 90-х годах прогулочную 
часть Арбата убрали в угоду веяниям времени: 
на ее месте возникла парковка. 

— Мы хотим сделать это пространство 
цельным, — продолжает Николай. — Единый 
бульвар, площадь длиной во всю улицу. Ведь 
изначально эта сторона улицы и задумывалась 
как бульвар. Чтобы вернуть его, мы сделаем 
парковку на одном уровне с тротуаром: сейчас 
она выше. Это позволит во время праздников 
ограничивать доступ машин и использовать 
улицу как единый бульвар — для ярмарок, 
например. 

Сокращение количества парковочных мест 
будет незначительным. При этом сами машины 
спрячут от посторонних глаз между деревьями. 
На бульварной стороне планируется высадить 
более ста деревьев: архитекторы выбрали ост-
ролистные клены. Деревья хорошо приживутся 
даже вблизи такой оживленной магистрали. 
При этом — никаких кадок: все клены посадят 
прямо в почву. 

— Мы сохраним все те деревья, которые 
есть на Арбате сейчас, — рассказывает Дмит-
рий Столбовой. — Также мы учли, что деревья 
в основном реагируют на реагенты, которыми 
посыпают дороги в зимний период и которые 
попадают с проезжей части в зону озеленения. 
Мы предусмотрели такое устройство высадки 
деревьев, чтобы минимизировать попадание 
реагентов. Это будет такой гранитный борт 
вокруг дерева: чтобы меньше всякого попадало 
извне на почву и чтобы не было вымывания 
почвы и грязи на дорогах.

Как рассказали нам архитекторы, сама по 
себе высадка деревьев на этом участке Арбата 
— уже маленькая победа. Переплетение слож-
ных подземных коммуникаций не позволило 
растянуть зеленый сад на длину всей улицы, как 
было задумано изначально: на определенных 
участках он все-таки прерывается.

Разделять зеленую зону и бульвар для про-
менада по магазинам будет уличная мебель. На 
Арбате появятся две необычных лавочки — дли-
ной по 150 метров каждая. Как пояснил авторы 
идеи, необычные «гулливеровские» скамейки 
должны соединить высотные здания, сделать 
их соразмерными фурнитуре. Сейчас на Новом 
Арбате практически нет мебели: горожане сидят 
на бордюрах или гранитных кадках, отделяющих 
парковку от тротуара.

Вместе с зелеными насаждениями на Арба-
те изменится и тротуарное покрытие. Согласно 
проекту, на улице положат крупноразмерную 
плитку: по ней удобно ходить на каблуках и с 
колясками, и, по словам архитекторов, она не 
будет скользить зимой.

Старая Москва  
на новый лад
На другой стороне улицы, там, где над го-

родом возвышаются дома-«свечки», будет со-
здано совершенно другое по своей атмосфере 
пространство. 

— Это будет тихая аллея вдоль всего Нового 
Арбата, своего рода старая Москва, — расска-
зывает Николай Ляшенко. — Обусловлено это и 
меньшим количеством магазинов, и жилыми до-
мами, и сквериками, которые находятся немного 
в глубине за домами.

Вдоль всей улицы будет тянуться зеленый 
«забор» из красного клена: осенью листья ок-
расятся в невероятный алый оттенок. Живое ог-
раждение в первую очередь защитит прохожих 
от шума и грязи с улицы, а в солнечные дни будет 
создавать тень. 

Вторить деревьям будет плитка. Гранит теп-
лого красного оттенка создаст ощущение старых 
площадей прямо в центре города. Благоустроят 
и скверики прямо за домами.

— Мы создаем точки для тихих и спокойных 
посиделок, — объясняет Дмитрий Столбовой. 
— Где-то мы чуть-чуть улучшим скверы, опять же 
высадим деревья. Церковь Симеона Столпника в 
начале Арбата очень хорошо впишется в концеп-
цию и площадей, и зеленого «забора».

Если парадная сторона с «книжками» явно 
создана для непринужденных летних прогулок 
по магазинам, то здесь, на камерной части Но-
вого Арбата, выходить на променад надо ранней 
осенью. Когда клены на черных стволах зажгутся 
красным, на секунду исчезнет бурлящий город с 
машинами и пробками: вокруг — только спокойная 
булгаковская Москва, с узкими улочками и особым 
обаянием старого города. 

Очистят и небо над улицей. Чтобы провода, 
свисающие над Новым Арбатом, не портили вид, 
их уберут под землю.

— По программе «Чистое небо» мы спря-
чем все кабели под землю, — объясняет Дмит-
рий Столбовой. — Уберем растяжки, рекламу. 
Это очень большая часть невидимой работы. И 
хотя снятие кабеля и прокладка его под зем-
лей — изменение малозаметное, но оно очень 
трудозатратное.

Вместе с проводами с улицы исчезнут и 
старые фонари. Вместо них появятся первые в 
Москве современные светильники в минима-
листичном стиле. 

Новый Арбат —  
только начало
Высадка деревьев и облагораживание улицы 

— это только первый этап масштабной реконс-
трукции Арбата. 

— Согласно нашей идеологии, — объясняет 
Николай Ляшенко, — просто взять Новый Арбат 
и положить там новое мощение — недостаточно. 
По-хорошему нужно приводить в порядок все 
фасады домов. Мы создали единый дизайн-код 
на номера улиц, остановки, указатели. При этом в 
свое время на Новом Арбате было много пристро-
ек, которые в будущем, скорее всего, уйдут. Наша 
идеальная картина — здания в первозданном 
виде, без шелухи с единым дизайном. 

По мнению архитекторов, нужно облагора-
живать всю тыльную сторону улицы. Новый Арбат 
связан со старым узкими переулочками, которые 
сейчас похожи больше на задворки. 

— Нельзя сделать все и сразу, мы будем идти 
постепенно, — рассказывает Дмитрий Столбо-
вой. — Пока приведем в порядок Новый Арбат 
— дальше постепенно будем заниматься связями 
со старым городом: реконструируем лестницы и 

пандусы, поменяем мощение, освещение… Тем 
более что со стороны «свечек» мы уже в принци-
пе заходим на внутреннюю территорию, когда 
занимаемся скверами и площадями. Там много 
визуальных просветов, и пешеходная связь со 
старым городом очень важна.

Кроме того, реконструкции буквально просят 
и другие улицы Москвы: не хватает деревьев, не 
везде мощение в идеальном состоянии, банально 
нет лавочек…

— Конечно, есть в столице с точки зрения 
благоустройства свои недостатки, но в целом 
городская субстанция достаточно позитивная, 
— продолжает Николай. — Но хотелось бы, чтобы 
при облагораживании архитекторы находили к 
каждому из мест свой подход, потому что все 
улочки и скверы имеют свои неповторимые чер-
ты и особенности. Нужно быть внимательным к 
деталям улицы, поверхностям, свету, думать об 
удобстве горожан. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Мартин Рейн-Кано:  
«АРБАТ СТАНЕТ УЮТНЕЕ»

Один из разработчиков проекта реконс-
трукции Нового Арбата — Мартин Рейн-Ка-
но, партнер Topotek 1, — ответил на вопросы 
«МК».

— Каким было ваше первое впечатление 
от знакомства с Новым Арбатом? 

— Грандиозное. Эта магистраль в обрам-
лении высоких зданий, по сути, связывает две 
основные части Москвы — Кремль и набережную, 
что еще больше подчеркивает важность улицы в 
общей ткани города. 

— Были какие-то упущения в изначаль-
ной планировке и какая идея легла в основу 
вашей концепции?

— Выполняя роль главной магистрали, Но-
вый Арбат игнорировал пешеходов как основных 
пользователей города, поэтому здесь не было 
дружественной атмосферы и качественных об-
щественных пространств. Главная идея нашего 
проекта — сохранить монументальность Нового 
Арбата и при этом вдохнуть в него человеческий 
масштаб, создать зоны комфорта и новые возмож-
ности для людей. Высадка деревьев и установка 
удобных скамеек привнесет более дружелюбную 
атмосферу на широкий променад ближе к старому 
Арбату; красочные необычные деревья добавят 
уюта жилой среде на противоположной стороне. 
Новый рисунок мощения подчеркнет проходы 
во дворы, пешеходную часть и т.д. Я думаю, в 
будущем можно будет еще больше развивать 
очарование «камерного» пространства.

— В чем вы черпали вдохновение, рабо-
тая над проектом, — и, может, вы перенес-
ли сюда какой-то опыт из своих берлинских 
проектов?

— Прежде всего нас вдохновляла величест-
венность самого места. Что касается Берлина, он 
переживает обширный процесс трансформации 
на протяжении уже 20 лет, и, конечно, там также 
периодически предпринимаются шаги по изме-
нению улиц в сторону более дружественных к 
пешеходам и велосипедистам. Вообще у нас боль-
шой опыт работы с крупными городами: проект 
Superkilen в Копенгагене, TXL — руководство по 
городскому дизайну в Берлине, штаб-квартиры 
KPM или Paris’ Le Croissant… Но я не могу вспом-
нить ни одной комплексной программы, похожей 
на «Мою улицу». Это уникальное предприятие, 
раскрывающее массу возможностей для горожан. 
Долгое время улицы рассматривались только как 
инфраструктура для царства скоростных машин. 
Пришло время разнообразить городские пейзажи 
и вспомнить, что жизнь бывает за пределами 
салона автомобиля.

МОЛДАВАНКА ЛИДИЯ:  
С ЛАЗАРЕВЫМ ОБНИМАЛАСЬ,  
НА ИВАНОВА ЗАГЛЯДЫВАЛАСЬ
Первый полуфинал «Евровидения»: после Гагариной 
композитор Гуткин решил «не зашиваться в кокон 
евроформата»

Лазарев на «красной дорожке» 
старался излучать оптимизм.

Джамала: пришла, спела, порвала…

«О таких авторах я могла только 
мечтать». Лидия с Габриэлем 
Аларесом.

Леонид Гуткин (в центре) и соавторы, 
«озолоченные» шведской наградой 
Gold Awards за песню «A Million Voices».
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Из загруженной автомагистрали 
Новый Арбат превратится в улицу, 
удобную для жизни.

НОВАЯ ЖИЗНЬ НОВОГО АРБАТА



«ВЗГЛЯДОВСКОЕ»

1. Эдуард Михайлович Сагалаев в узком кругу 
звал Влада Листьева Гусаром: «усы, несколько 

жен, кажущаяся тогда легкость в поведении и в 
мыслях».

2. В «довзглядовскую» пору на «Иновещании» 
ВЛ был неосвобожденным секретарем ко-

митета ВЛКСМ.

3. Именно ВЛ дал в свое время рекомендацию 
для вступления в КПСС Дмитрию Вениами-

новичу Захарову, с которым потом вел «главную 
антисоветскую» передачу «Взгляд».

4. ВЛ выполнял роль тамады и массовика-
затейника во время «взглядовских» блиц-

трапез, которые проходили в кафетерии на 
Пятницкой.

5. В первые «чёсы», т.н. творческие вечера 
программы «Взгляд», ВЛ ездил со своим 

соведущим Александром Михайловичем Лю-
бимовым. Начинали с Украины: Донецк, Львов, 
Харьков, etc. За выступление каждый получал от 
200 до 300 рублей (при тогдашней ежемесячной 
зарплате 140).

6. В один из «чёсов» ВЛ взял 25-летнюю спут-
ницу Альбину (они еще не были женаты). 

Его компаньонами в тех гастролях были Сергей 
Леонидович Ломакин и Ефим Маркович Смолин. 
Ломакин вспоминает, что они на пару с известным 
сатириком обсуждали начинавшийся на их глазах 
роман: «Ну мы никак не могли понять, что Влад 
в ней нашел. Это Влад-то! Миллион девчонок… 
вокруг ходило».

7. ВЛ учился на том же самом отделении журфа-
ка МГУ, что и его «взглядовский» соведущий 

Александр Владимирович Политковский, осваи-
вал тот же самый испанский язык.

8. Во время беседы с хиппи из «Двадцатой 
комнаты» журнала «Юность» ВЛ их спросил: 

«Скажите, а есть среди вас рабочие?» Он, напом-
ню, был единственным из «взглядовских мальчи-
ков», кто не принадлежал к воспетой Дмитрием 
Львовичем Быковым когорте «золотой молодежи». 
По мнению Любимова, в вопросе зашифрован 
был посыл: если среди хиппи нет пролетариев, 
значит, державе они не нужны.

9. ВЛ вместе с Александром Михайловичем 
Любимовым стал пионером нового для 

совтелевидения жанра «поединка», в котором 
столь преуспел Владимир Рудольфович Со-
ловьев. Та «взглядовская» рубрика звалась 
«Перекресток».

10. После французской командировки Листье-
ва и команды «Взгляда» Любимов резко 

прекратил сотрудничество с Ольгой Дворецкой, 
которая стала первым сотрудником МВД, пер-
сонифицировавшим криминальную хронику на 
экранах советских телевизоров. Саша не прощал 
«перебежчиков». Если кто-то из тех, кто обязан 
был своей ТВ-карьерой ему (как я, например), 
сотрудничал с кем-либо из конкурентов (в данном 
случае с ВЛ), то «предателя» (в данном случае 
«предательницу») ждала месть.

11. ВЛ признавался, что просто в ужас пришел 
от своего голоса, впервые услышав себя в 

записи «Иновещания». И это ощущение так и не 
пропало, по его словам.

12. В 1988 году ВЛ вышел из рядов КПСС.

«ПОЛЕВОЕ»

13. Анатолий Григорьевич Лысенко, призна-
вавший, что они с ВЛ попросту «украли» 

формат «Поля чудес», объяснил успех подобной 
«развлекаловки» во время нашей с ним ТВ-беседы 
несколько лет назад:
«Значительно легче воспринимать такое, как, 
извини меня, до революции журналы «Осколки» 
или «Стрекоза» — они были популярнее Чехо-
ва. Потому что Чехова нужно читать и думать. 
А легче зрителю дать то, что, как называл один 
исполнитель, «пипл хавает», понимаешь? И мы 
давали такой ширпотреб, знаешь, как в столо-
вой номер четыре какого-нибудь зюзюкинского 
райпотребсоюза».

14. Листьев сам строил знаменитый «барабан» 
для «Поля чудес» и ездил в Тольятти на Ав-

тоВАЗ договариваться о машинах для победите-
лей, где и познакомился с Бадри Патаркацишвили, 
а через него и с Березовским.

15. ВЛ не худел во время работы в кадре, а его 
«сменщик» в «ПЧ» Якубович в течение не-

скольких лет сбрасывал полтора-два килограмма 
за один эфир.

16. 4 мая 1994 года ведущей ток-шоу «Тема» 
Влад назначил Лидию Иванову, она вела 

программу по 28 марта 1995 года. Друг ВЛ Михаил 
Александрович Захарчук о креатуре Листьева 
говорил: «В решающей степени из-за сложного 
комплекса творческих чувств ревности Листьев 
следующую свою замену на «Теме» превратил в 
фарс, вызвав оторопь общественности».

17. Со странным Вульфом Листьев на самом 
деле знаком был менее года, хотя неза-

долго до расстрела вместе со своей женой На-
зимовой неделю тусил с ведущим «Серебряного 
шара» в его парижской обители.

18. Продюсер Римма Шульгина мне расска-
зывала: «Влад любил делать подарки. Он 

был очень щедрый, очень внимательный. Если, 
например, он тебе звонил и ты там хрипел в те-
лефон: «Влад, у меня болит горло. Мне тяжело 
говорить», — он на следующий день — при его 
занятости и востребованности — обязательно 
звонил и спрашивал: «Как твое горло?».

19. ВЛ как-то помог известному аукционисту 
Арсену Лобанову наладить отношения с 

одним из столичных военкомов, полковником 
Львом Зубенко, пригласив того на съемки «ПЧ».

20. ВЛ играл в бильярд парой с Ярмольником 
против Захарчука и Якубовича.

21. В «огоньковском» интервью 1991 года Му-
кусев сказал о коллеге: «Замечательно, 

что Влад Листьев нашел себя в передаче «Поле 
чудес». Это дело, которым можно заниматься 
всю жизнь».

22. Для каждого выпуска «Темы» ВЛ снимал 
около полутора часов материала. Полови-

на отснятого затем выбраковывалась.

23. ВЛ договорился с МВД, чтобы для само-
го ударного выпуска его ток-шоу «Тема» 

в студию доставили подследственного по делу 
о мошенничестве. Люди в студии неожиданно 
стали признаваться, как они тоже «кидали» других. 
Однако запись этого выпуска выкрали, в эфире 
«всеобщей явки с повинной» не было.

24. Последнее свое интервью ВЛ дал моему 
однокурснику и коллеге Петру Марковичу 

Спектору. Там он рассказал о первом госте «Часа 
пик» Никите Сергеевиче Михалкове:
«Я сижу с Никитой, которого давно знаю, и по-
нимаю, что все будет нормально. Он только вер-
нулся из Канн, так что «мясо» для беседы есть... 
Я опускаю руки под стол, и у меня руки ходят 
ходуном. Они мокрые, и по спине течет пот. Вот 
этот момент был, наверное, самым ужасным в 
моей телевизионной жизни».

СЕМЕЙНОЕ

25. Его отец покончил с собой в тот самый 
день, когда Владислав поступил на журфак 

МГУ (1973 год).

26. Первая жена, Елена Валентиновна Еси-
на, на официальный развод не согла-

силась и, когда на журфаке Владу предложили 
командировку на Кубу, написала на мужа донос 
в комитет комсомола. В результате перспектив-
ного студента-активиста едва не исключили из 
компартии и он лишился подработки в качестве 
инструктора по физкультуре спортивного обще-
ства «Спартак».

27. О том, кто именно ее родитель, Валерия 
Владиславовна Листьева узнала, лишь 

когда увидела ВЛ на экране ТВ. Она обратила 

внимание матери, что у ведущего такая же фа-
милия, как и у нее. И в ответ услышала: «А это 
твой отец».

28. Родилась Лера 18 марта 1981 года. И целый 
месяц жила без имени. Отец не признавал 

ее своим ребенком и отказался участвовать в 
судьбе ребенка даже на уровне выбора имени. 
Единственное, что сказал жене: «Ты только не 
называй ее каким-нибудь чудным именем».

29. Даже общаясь с журналистами в 15-лет-
нюю годовщину гибели Влада, мать Вале-

рии высказывалась о своем экс-возлюбленном не 
самым лестным образом: «Истории про резаные 
вены мне знакомы, когда муж брал тупой нож и 
шел на кухню. Но кто будет перед самоубийством 
предупреждать об этом родных?»

30. В конце 2014 года, во время работы над 
документальным фильмом (вместе с 

Кривцовой), я предложил сравнить данные ДНК 
Александра Владиславовича Листьева (которого 
Владу родила Лялина) и Валерии Владиславов-
ны Листьевой, но эта идея ни у кого не вызвала 
энтузиазма.

31. Влад в одном из интервью вспоминал:
«Это было в пятницу, 12 ноября 1987 года. 

Мы тогда договорились с Центром матери и ре-
бенка, что я приеду к ним снимать роды. И вот мы 
снимаем, я поздравляю отца из Молдавии, и мы 
несемся обратно в студию, в Останкино. Гнали 140 
в час и на желтом свете едва-едва разминулись 
с другой машиной. В студию я поднялся совер-
шенно мокрый. Но это был первый сигнал… Дома 
ночью меня будит Татьяна и говорит: «Владька 
не дышит» (первого нашего сына звали так же, 
как меня)».

32. С подачи Альбины семейными друзьями 
Влада стали люди, далекие от его преж-

него журналистского круга: ее экс-одноклассник 
Игорь Эмильевич Верник и адвокат с весьма 
сомнительной репутацией Андрей Михайлович 
Макаров.

33. Со своей последней возлюбленной, Ве-
рой, которая была гинекологом его жены 

Альбины, ВЛ познакомился, играя в теннис. Как 
говорили друзья: «Ну и доигрались до большой 
любви».

34. 2 марта 1995 года Вера тайно про-
никла в морг, чтобы попрощаться с 

возлюбленным.

35. С официальных похорон 4 марта Веру 
вывели силой.

36. На съемках выпуска «Битвы экстрасенсов», 
в котором я принимал участие, была ар-

мейская фотография, о происхождении которой, 
как выяснилось перед началом съемок, не знала 
съемочная группа. Однако я-то знал, кто и когда 
делал ту армейскую фотосессию. Это работа 
Саши Астафьева, с которым Влад служил в Таман-
ской дивизии. Дело в том, что мы с Александром 
вместе работали в «МК» в середине 80-х, еще до 
того как взошла звезда Листьева. 
Так вот, когда нас с дочерью ВЛ Лерой пригласили 
для общения с экстрасенсом Шепсом, тот не смог 
ответить мне на вопрос — кто автор негатива, хотя 
во время испытания достаточно точно описал все 
остальные изображения, заглядывая при этом 
лишь в сосуд с пеплом.

1 МАРТА 1995-го И ПОСЛЕ

37. За день до роковых выстрелов в печать от-
правили номер «Огонька», приуроченный к 

женскому дню 8 Марта, в котором был заверстан 
опрос читательниц, согласно коему Листьев был 
признан идеалом мужчины в нашей стране: он 

этот номер журнала так и не прочитал.

38. Перед тем как в последний раз уехать с 
работы домой, где его уже ждали киллеры, 

Влад вместе со своим секретарем Кузьминой (ее 
потом, между прочим, допрашивали раз десять) 
отсмотрел выпуск своего нового проекта «Счаст-
ливый случай».

39. Его преемник на посту главы Первого 
канала Константин Львович Эрнст узнал 

об убийстве своего товарища и соратника от 
оператора командировочной группы: они сни-
мали репортаж о Венецианском карнавале для 
«Матадора». Потом он вспоминал, что в той «под-
водке» к сюжету несколько раз проговорил слово 
«смерть».

40. Владимир Викторович Мукусев узнал о 
гибели ВЛ во время подготовки «Взгляда 

из Нижнего». За два часа до эфира ему сказали: 
«Владимир Викторович, мы не понимаем, что 
сейчас говорят по Первому каналу. Идите, по-
жалуйста, послушайте сами». Когда он вошел в 
аппаратную, все присутствовавшие встали.

41. Вечером оба Леонида — Ярмольник и Яку-
бович — прилетели из Зерфауса, это в 

Австрии, чтобы принять участие в гражданской 
панихиде. Стюардессы вспоминали, что никогда 
не видели Леонида Аркадьевича настолько не-
трезвым, он плакал.

42. Второго марта в 13.07 Президент России 
Борис Ельцин выступил в прямом эфире 

и лично признал себя виновным в разгуле пре-
ступности в стране.

43. Мать Влада вскоре после убийства сына 
погибла в ДТП (1996 год). Была в тот 

момент нетрезва, и, хотя многие говорили про 
«устранение» (женщина стала одной из наследниц 
состояния), следствие пришло к выводу, что это 
несчастный случай (Зоя Васильевна переходила 
многополосное шоссе, и ее сбила машина).

44. Назимова и после того, как вышла замуж 
за Андрея Леонидовича Разбаша — пар-

тнера Владислава еще со «взглядовской» эпохи, 
— тесно общалась с Вульфом и его (условно 
говоря) мужем, главой Нового драматического 
театра Борисом Александровичем Львовым-
Анохиным.

45. За прошедшие годы в этом убийстве 
«призналась» дюжина самозванцев. Все 

заметные ОПГ того времени были под подозре-
нием, включая знаменитых «солнцевских» под 
которыми — по словам сыщиков — «ходил» не 
только рекламный гигант Video International Ми-
хаила Лесина, но и Егор Тимурович Гайдар со 
своей командой.

46. В августе 1996 года в Грузии арестовали 
одного из «солнцевских» — Игоря Дашда-

мирова, утверждавшего, что Листьев был связан с 
лидером этой ОПГ Сергеем «Михасем» Михайло-
вым. Посредником якобы был Саша Цыган (Маку-
шенко). В день выхода статьи об этой возможной 
связи вор в законе Цыган был убит.

47. В устранении Цыгана признался тандем 
«ореховских» — Олег Пылев & Сергей 

Масалин.

48. Еще из «михасевских» в убийстве Влада 
подозревали вора в законе Валерия Длу-

гача и экс-десантника Александра Агейкина. По-
следний сразу же после 1 марта уехал в Израиль 
и умер от передозировки наркотиков. Длугача 
застрелил Александр Солоник.

ЗВЕЗДНОЕ

49. Лысенко мне сказал, объясняя универ-
сальность ВЛ:

«Трагедия в том, что, когда ты вещаешь не на 
Лихтенштейн, а на эту гигантскую страну и должен 
этим каналом покрыть и Чукотку с оленеводами, 
и профессоров Калининградского университета, 
и колхозников со Ставрополья, ты же не можешь 
сделать так, чтобы появился диктор и сказал: «Эй, 
вы, у кого IQ меньше ста, выключите телевизор 
немедленно». Нет, ты обязан работать на всех».
Это Влад всегда понимал.

50. По версии Александра Владимировича 
Политковского, программы, спродюси-

рованные Владом («Поле чудес», «Тема», «Час 
пик», etc.) не были «творческими проектами», но 
зато «приносили доход, как любая коммерческая 
палатка».

51. В отличие от большинства своих коллег в 
студию ВЛ приходил за несколько минут 

до «мотора» и даже в формате «Часа пик» (беседа 
«один на один») не беседовал с гостями до начала 
эфира. Это был высший пилотаж, как на подножку 
отходящего вагона вскакивать. И при этом всегда 
уезжать в нужном направлении.

52. Кира Александровна Прошутинская рас-
сказала мне, как ВЛ стал гендиром Перво-

го канала:
«В разговоре потенциальных совладельцев ОРТ 
мы с Малкиным представляли нашу компанию 
(ATV. — Е.Д.), Разбаш с Листьевым, естествен-
но, — «ВИD», ну а Лесневская — свое РЕН ТВ. На 
риторический, как ей казалось, вопрос Ирэны: 
«А тебе это надо?» — Влад ответил неожиданно. 
Я сидела рядом и видела, как у него загуляли 
желваки: непросто ему было. Несколько секунд 
он просто молчал, потом выдавил: «Да, Ирэна, 
мне это нужно!» В комнате повисла тишина. Всем 
стало неловко, что вынудили человека открыто 
сказать, чего он хочет».

53. Ирина Анатольевна Мишина:
«Березовский никогда не скрывал, что не 

Листьева видит на посту генерального дирек-
тора: его фаворитом была Ирэна Стефановна 
Лесневская».

54. ВЛ иронично отзывался о ТВ-ветеранах. 
Про его реплики в отношении Познера хо-

рошо известно, но Владислав Николаевич Листьев 
и Владимира Яковлевича Ворошилова не щадил. 
Когда тот раскритиковал политику успешного 
молодого конкурента в отношении «разогнанных» 
им проектов, которые Влад на пике популярности 
отдавал в руки других («любимое дитя так легко 
не бросить, как «Поле чудес» и «Тему» бросил 
Листьев»), оппонент ответил жестко. Он заметил, 
что Ворошилов «сел на конька» своего шоу «Что? 
Где? Когда?» и «слезть-то уже невозможно». Влад 
четко проговорил, что пожилой возраст соперника 
не позволит тому сделать что-либо еще дельное. 
Буквально произнесено было: «Зачем ему?». И 
далее саркастическая цитата из «Белого солнца 
пустыни»: «Хороший дом, хорошая жена — что 
нужно еще человеку на старости лет?».

55. Все обвинения в плагиате ВЛ игнорировал 
с абсолютным осознанием своего — на 

тот момент — величия: «Я никогда не восприни-
мал упреки, подобные ворошиловским, будто 
я беру что-то и копирую. Мне нужно все время 
искать новое».

56. Андрей Леонидович Разбаш сказал:
«Влад был абсолютным эфирным лиде-

ром, его любила аудитория, любила страна, и на 
этом ощущении он начал перестраивать канал… 
Во многом для нас с Сашей Любимовым это (убий-
ство. — Е.Д.) урок: нужно быть открытым, потому 
что эта открытость тебя защищает».

57. Александр Вальтерович Литвиненко 
писал:

«Если Березовского, который не совсем хорошо 
в ТВ разбирался, могли обмануть, то Листьева 
— нет. И поэтому Березовскому я сказал: про-
должайте делать то, что начал Листьев». 

58. Якубович придумал для Листьева титул 
«президента программы», когда сам сме-

нил его на позиции ведущего «ПЧ».

59. Украинский телекритик Наталья Викто-
ровна Влащенко заметила как-то: «На 

телевидении есть свои «честные пацаны». Кто 
не помнит «честных» Политковского и Мукусева 
в одной упряжке с фраерствующими… во всена-
родно любимом «Взгляде»? Потом говорили, что 
нужды времени исчерпали формат. Отчасти это 
так. Но все же катализатором этих форматных 
судорог послужил тот факт, что «в одну теле-
гу впрячь не можно» железного коня и вольную 
птичку колибри».
Теперь вопрос «Кто не помнит?» перестал, похоже, 
звучать риторически. Но и не звучит трагически. 
Снова придут молодые со старым грузом про-
блем и опять будут пытаться донести до людей 
каждый «свою» правду, бессмысленно тратя силы, 
здоровье и жизнь на покорение холодного олимпа 
славы.

60. Владислав порою ошибался. Нет, не был 
монахом и святым. Увы, так и не канони-

зирован: в серию «ЖЗЛ», допустим, книгу о нем 
отказываются включать. Но помню я, что был он 
лучшим. И не только в ТВ-ремесле.

Евгений ДОДОЛЕВ.
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ШОК
10 мая Владиславу Листьеву исполнилось бы 60. О легендарном 
ведущем написаны сотни статей, сняты десятки фильмов. Его коллега, 
автор нескольких книг о «Взгляде» Евгений Додолев подготовил к этой 
дате для «МК» подборку из 60 не самых известных фактов из биографии 
культового отечественного телевизионщика.

Лена Есина, 
первая жена.

Теща Влада 
и его дочка 

Валерия.

Валерия 
Листьева 
и Евгений 

Додолев на 
съемках «Битвы 
экстрасенсов».

 ВЛАД 
ЛИСТЬЕВ.60

Мороженое 
было для него 

единственным 
доступным 

наркотиком  
в последние годы.

С Альбиной 
Назимовой 
на Гавайских 
островах.

— Я была музой одного из погибших 
байкеров — Олега Еремина, — рассказывает 
Анастасия, — в Челохово я приехала вместе 
с подругой Светланой. Мы с ребятами гото-
вились отмечать День Победы — устраивали 
мотопробег «Дороги памяти». Около полудня 
наша компания разбила палаточный лагерь 
у заброшенного пивоваренного завода. Мы 
отдыхали, общались, и ничто не предвещало 
беды. Около 9 часов вечера один из знакомых 
руководителя байк-клуба «Дикие сердцем» (в 
котором состояли все ребята) Антона Корнеева 
приехал в лагерь на мотоцикле, а за его спиной 
сидел Илья Асеев.

— Он вел себя адекватно?
— Да, вполне. Он не был ни пьяным, ни 

каким-то агрессивным... Все было хорошо, 
но до какого-то момента. С нами отдыхал наш 
общий друг Сергей Морозов — у него 8 мая 
как раз был день рождения. Само собой, все 
решили за него выпить — все, кроме Асеева. 
Он стал задираться, говорить всякие вещи в 
духе: «Кто ты такой, чтобы я за тебя пил?!» Ко-
нечно, тогда он уже был немного подшофе — 
но не слишком сильно.

— Байкеры решили его проучить?
— Ну как… помяли его немного — чисто 

по-мужски… Никакого избиения там не было. 
Потом сказали, что Асееву лучше бы уехать. 
Тот ответил: «Уеду, если на три буквы меня по-
шлете». Его просьбу исполнили без раздумий. 
И где-то в 2.30 ночи он ушел. К тому времени 
именинника, Сергея Морозова, с нами тоже 
не было — он уехал раньше.

— Асеев вернулся быстро?
— Он появился в промежутке от 3 до 4 

часов ночи. Мы сидели в кругу вокруг костра 
— грелись, разговаривали… Откуда он взял-
ся, никто не понял, подкрался убийца очень 
незаметно. Светлана, моя подруга, просто 
заметила на Олеге две красные точки и спро-
сила: «Что это?» Олег спросил в ответ: «Где?» 
— и тут же упал. Следом упал Сергей Фля-
гин. Алексей Эшмаков был убит выстрелом в 
спину у палатки, куда он шел спать. Еще один 
наш товарищ — Анатолий Медведев — силь-
но напился и спал в кресле. От выстрелов он 
проснулся, но, как видно, не понял, что прои-
зошло, и пошел в лес — наверное, справить 
нужду. Асеев спросил его: «Как ты себя чув-

ствуешь?..» Медведев огрызнулся и тоже по-
лучил пулю в спину. Потом Асеев собрал наши 
вещи и стал их сжигать. В это время из маши-
ны вышел Сергей Рубин (он там спал) и успел 
только спросить: «Что здесь происходит?» — 
и все. Асеев его застрелил.

— Значит, остались только вы со Свет-
ланой?

— Да, все верно. Под дулом «Сайги» мы 
сели в машину Светы «Хундай Акцент» — я 
сзади, подруга за руль, а Асеев рядом с ней. 
Сказал: «Везите меня в четвертый микрорай-
он, а потом мы попрощаемся». Пока ехали, 
мы с подругой вели себя очень осторожно — 
говорили с убийцей на какие-то отвлеченные 
темы. «Как жизнь?», «Кем работаете?», «Отку-
да сами?» — такие вопросы он задавал. Асеев 
при этом, хоть и был немного пьян, вел себя 
очень спокойно. Встреть я такого человека на 
улице — никогда бы не поверила, что он толь-
ко что убил пять человек!..

— А сколько по времени вы ехали до 
Егорьевска?

— Тут есть интересный нюанс: я сама 
местная, а Света — из Москвы. Про то, что 
моя подруга — москвичка, Асеев быстро вы-
яснил в дороге и стал везти нас какими-то не-
понятными закоулками, путая следы. Видимо, 
решил, что и я москвичка. В итоге мы вместо 
нормальных 15 минут ехали все 40. И еще он 
просил Свету показать документы на машину 
— возможно, у него были мысли ее угнать.

— Асеев ничего не рассказывал о 
себе?

— Нет, почти ничего. Сказал только, что 
он сотрудник егорьевской полиции, — вид-
но, хотел запугать. Потом выяснилось, что он 
обычный работник ЧОПа.

— Что было потом? Как вам удалось 
избавиться от него?

— Когда приехали на место, Илья при-
ставил «Сайгу» к голове Светланы и сказал: 
«А теперь мы будем прощаться». Она взмоли-
лась, умоляла нас не убивать, говорила, что у 
нас маленькие дети… Асеев спокойно сказал: 
«Ну, сегодня у вас праздник». Потом вышел из 
машины и скрылся. Мы со Светой поехали ко 
мне на дачу, позвонили друзьям, а потом по-
ехали на место бойни, откуда уже и вызвали 
полицию.

О дальнейшем развитии событий «МК» 
рассказали сотрудники полиции. Они доволь-
но быстро установили личность убийцы. И — 
вот ведь фокус: Асеев и не думал прятаться! 
Палач спокойно дожидался полицейских в 
своей квартире в доме 10 по улице Советской. 
В его автомобиле, серой «Дэу Нексия», нашли 
оружие. Преступник вел себя достаточно спо-
койно. В тот же день на суде он заявил, что со-
гласен с обвинением. «Мои извинения мало 
что изменят, но я понимаю всю тяжесть того, 
что я совершил; потерпевшие повели себя в 
отношении меня очень плохо и абсолютно 
неоправданно», — сказал он.

В свое оправдание Асеев сообщил, что 
его унизили и спровоцировали, первым он не 
начинал.

По словам близких друзей, Илья серьез-
но занимался спортивной стрельбой. Являл-
ся завсегдатаем клуба страйкболистов. Это 
командная военно-спортивная игра с ис-
пользованием так называемой мягкой пнев-
матики, использующей пластиковые шарики 
калибром 6 или 8 мм, не содержащие цветных 
пигментов. К тому же он увлекался охотой. В 
социальных сетях он выставлял фотографии, 
на которых позирует с карабинами. Кроме 
того, у него в доме был сейф, где он хранил 
охотничьи ружья и травматические пистоле-
ты.

Несмотря на это, как уверяют друзья, 
Асеев по характеру — мягкий, добрый и от-
зывчивый человек. Жил с мамой, с отцом 
практически не общался. Некоторое время 
назад уволился из аэропорта «Домодедово», 
где проработал два года.

«Илья очень тихий человек, спиртным не 
злоупотреблял, компанейский. Поверить не 
можем, что он такое совершил, все находят-
ся в шоке», — сказала «МК» его подруга На-
талья.

«Я с ним в Египте в 2014 году в январе от-
дыхал, — добавляет Александр, — нормаль-
ный, адекватный парень. Беседу всегда мог 
поддержать, рассказать какую-нибудь забав-
ную историю. Случившимся удивлен». 

Вторит ему и знакомая Асеева, Ольга: «В 
школе Илья всегда смеялся, шутил. Никогда 
бы на него ничего плохого не подумала, если 
бы по телевизору видео из суда не показали. 
А так, когда виделись, всегда поздоровает-
ся, вежливый был. Последний раз, когда его 
видела около года назад, говорил, что дачу 
купил, обустраивает, маму с бабушкой туда 
возит…»

Впрочем, по словам источника «МК» в 
правоохранительных органах, «добрый и от-
зывчивый» Асеев превращался буквально в 
другого человека под воздействием алкого-
ля:

— На первый взгляд про убийцу действи-
тельно ничего плохого не скажешь: заядлый 
охотник с коллекцией оружия, автомобилист, 
охранник в элитном доме... Да и пил Асеев, 
судя по словам близких, очень редко. Вот 
только когда выпивал, превращался в совер-
шенно другого человека. На одной из встреч 
выпускников он перебрал и умудрился под-
раться с девушкой. Настолько вышел из себя, 
что друзьям его чуть ли связывать не при-
шлось…

— Возможно, он был в состоянии аф-
фекта?

— Знаете, поведение Асеева в роковую 
ночь с 7 на 8 мая сложно назвать состояни-
ем аффекта. Он, во-первых, выбрал самое 
мощное оружие из своего арсенала с «убой-
ной» крупной картечью. Во-вторых, пока он 
общался с байкерами, то заметил, что один 
из них совсем не пьет — а значит, может ока-
зать сопротивление, поскольку трезвый. Его 
Асеев и убил в первую очередь. Да и потом, 
когда девушки отвезли его в Егорьевск, он не 
бросился бежать, а спокойно сложил оружие 
в своей машине и пошел домой отсыпаться. 
Так что алкоголь превратил, казалось бы, нор-
мального человека в хладнокровного и рас-
четливого убийцу.

…Ерема, Алексий, Медведь, Проглот. Всю 
дружную компанию байкеров — кроме вечно 
серьезного Сергея Флягина — чаще знали по 
кличкам. Хотя по жизни они уважаемые, со-
лидные люди, отцы семейств. Олег Ермолин 
«пахал» в строительном бизнесе, дочь в чет-
вертом классе. Вместе с ним в одной фирме 
трудился Алексей Эшмаков, дочке три годика. 
Сергей Рубин работал в магазине «Магнит», 
Анатолий Медведев — энергетик на «Урал-
химтрансе», у него взрослый сын…

Как сообщила «МК» официальный пред-
ставитель ГСУ СКР по Московской области 
Ольга Врадий, для дальнейшего расследова-
ния уголовное дело передано в первое управ-
ление по расследованию особо важных дел 
ГСУ. 

Алексей СТЕЙНЕРТ,
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

СОРОК МИНУТ  
В ПЛЕНУ У ДЬЯВОЛА

Олег Еремин 
с подругой, 

попавшей  
в заложники.

Сергей 
Флягин.

Сергей Рубин.

Алексей 
Эшмаков.

Анатолий 
Медведев.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КАНИКУЛЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Уступка. 10. Коррида. 11. Маринад. 13. Залп. 14. Сова. 15. Твердость. 
16. Невежа. 18. Янтарь. 20. Кушетка. 22. Самоучка. 23. Репортаж. 24. Лизоблюд. 27. Ветрянка. 30. Ар-
балет. 32. Стачка. 34. Львица. 35. Баррикада. 36. Бакс. 38. Тень. 39. Тарелка. 40. Табурет. 41. Когорта. 
42. Маятник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брезент. 2. Сноп. 3. Ворота. 5. Свинья. 6. Ужас. 7. Асфальт. 8. Матрешка. 9. Импортер. 
10. Клевета. 12. Догадка. 17. Жаворонок. 19. Неприязнь. 20. Качалка. 21. Аппетит. 25. Инфаркт. 26. До-
берман. 27. Волокита. 28. Комитет. 29. Особняк. 31. Мальчик. 33. Абсент. 34. Лачуга. 37. Сало. 38. Тент.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки,
фотографии б/у.
Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ шкафы-купе

на заказ за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ квартирные и дачные 
переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю
❑ АНТИСТРЕСС  

т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная",
Химки 
т. 8-925-574-77-79

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
11 мая с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у «Макдоналдса»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
12 мая с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у «Макдоналдса»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
13 мая с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Ц.Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
14 мая с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 

м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке  
«Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
11–13 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2016

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Группировка внутри партии. 
4. Острое и внезапное проявление признаков бо-
лезни. 10. И деталь одежды, и деталь тонометра. 11. 
Незваный гость в квартире банковского должника. 
13. «Затылок» колуна. 14. Десерт, дрожащий перед 
сладкоежкой. 15. Поведение пожарного, с риском 
для жизни вытаскивающего из огня жителей горя-
щего дома. 16. Пропажа в стоге сена. 18. Место 
ссылки пионеров на летние каникулы. 20. Обыватель 
с узким кругозором и неразвитыми вкусами. 22. Во-
дное или болотное злаковое растение с коленчатым 
твердым стволом. 23. Житель Старого Света. 24. 
Фрукт, при дележе которого волку досталась лишь 
кожура. 27. Кругосветное путешествие бродяги, 
которому некуда податься. 30. Развитие от высше-
го к низшему. 32. Многогранник, используемый в 
оптических приборах. 34. «Вечно мерзнущая», судя 
по названию, лесная певчая птица из семейства 
вьюрковых. 35. Повод для взыскания штрафа. 36. 
Тара для посылки. 38. Ресурсы, что черпал Антей 
от соприкосновения с матерью-землей. 39. Кар-
динал Ришелье по вероисповеданию. 40. Наука, 
изучающая прошлое человеческого общества. 41. 
Жрица в храме Мельпомены. 42. Банан в волосах 
красотки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортсмен, которому зара-
нее повесили на шею золотую медаль чемпионата 
мира. 2. Печальная участь финансовой пирами-
ды. 3. «Пожар», который тушат раствором соды. 
5. Деление партийцев на большевиков и меньше-
виков. 6. «Летоисчисление» в трудовой книжке. 7. 
Предание, которое основывается на мистических 
представлениях. 8. Мастер, который «реанимирует» 
хронометры. 9. Беспокойная настороженность. 
10. Яркий красавец, который грибники стороной 
обходят. 12. Вечный дефицит у неудачника. 17. Со-
вещание врачей, обсуждающих диагноз и лечение 
больного. 19. Приспособление организма к изме-
няющимся внешним условиям. 20. Пост Виталия 
Мутко или Сергея Лаврова. 21. Самовлюбленный 
красавец, от любви к которому высохла нимфа Эхо. 
25. «Полубог» на олимпе власти. 26. Часовой объ-
ем работы преподавателя. 27. Запрет на стрижку 
волос с точки зрения мнительной дамы на сносях. 
28. Безмятежная семейная жизнь без ссор. 29. Со-
бачья свора, везущая сани. 31. Район города, где 
квартиры дешевле. 33. Рыба, попавшая в пиццу. 
34. Напасть на коллегу, который всю ночь не спал. 
37.Отдельный снимок на фотопленке. 38. Кухонная 
утварь, «сквозь которую дождик моросит».

Уникальный концерт прошел 5 мая в Паль-
мире. Музыканты Мариинского театра под 
управлением дирижера Валерия Гергиева 
выступили в стенах античного амфитеатра. 
Свидетелем этого завораживающего со-
бытия стал наш спецкор в Сирии.

Театр постепенно наполняется зрителями, 
на входе им раздают цветные программки к кон-
церту, кто-то суетливо бегает в поисках своего 
места… Все почти как в обычной жизни, только 
театр этот очень необычен — ведь это знаме-
нитый римский амфитеатр в Пальмире. Место, 
где почти две тысячи лет назад уже ставились 
комедии и трагедии, выступали ораторы, певцы 
и музыканты. Нынешние зрители — российские 
саперы, которые помогали разминировать древ-
ний город, сирийские солдаты, освобождавшие 
Пальмиру, а также немногочисленные пока жи-
тели города. Те, кто уже вернулся в свои дома, 
сильно пострадавшие от войны. 

Первое, что бросалось в глаза людям, ока-
завшимся в театре, — это 14 глиняных чаш, из 
которых выбивались небольшие языки пламени. 
Они были поставлены на специально сделанных 
для этого выступах, вдоль сцены с колоннами. 
Организаторы подчеркнули преемственность 
традиций античного театра, где чашами с огнем 
освещалась сцена, а также отдали дань уваже-
ния людям, которые погибли, защищая древние 
святыни. Так, в этот день в театре вспоминали 
Халид аль-Асада, директора музея, которого 
боевики обезглавили за отказ показать, где хра-
нятся сокровища пальмирского музея. Фото-
графия директора в траурной рамке стояла на 
сцене театра. Название концерта-реквиема очень 
символично: «С молитвой о Пальмире. Музыка 
оживляет древние стены». 

Основное действо должно было развернуть-
ся не на самой сцене, а в нижнем уровне зала, 
или «орхестра». Там установили небольшой по-
стамент, где на стульях уже лежали музыкальные 
инструменты.

Древний, почти двухтысячелетний памятник 
как-то неуловимо помолодел, когда в «орхестра» 
появились музыканты Мариинского театра. Не-
смотря на палящее солнце, они были одеты в 
черные брюки и рубашки, только маэстро Ва-
лерий Гергиев выделялся белой бейсболкой на 
голове.

Зрители, разместившиеся на 9 рядах 
ступеней-скамей, окружающих «орхестра», перед 
началом концерта устроили овацию.

— Я никогда не думал, что буду выступать 
здесь, в древнем амфитеатре Пальмиры. Нам 
трудно передать те чувства, которые мы испы-
тываем сегодня, — признался дирижер Валерий 
Гергиев.

Он рассказал, что в музыке, которая должна 
прозвучать, артисты выразят душевную боль, 
негодование, протест, против варварства и наси-
лия, против нелюдей, уничтожавших уникальные 
памятники культуры, устроивших в театре место 
массовых казней.

— Но в этой программе также есть музыка, 
выражающая чувство оптимизма и надежды, — 
продолжил Гергиев. — Наш концерт в истерзанной 
Пальмире — это призыв к миру и согласию, это 
обращение ко всем народам объединить усилия 
в борьбе со злом, терроризмом.

И внезапно добавил: «Передаю слово пре-
зиденту Путину».

Один из военнослужащих, который в это 
время утолял жажду водой из пластиковой бу-
тылки, поперхнулся и закашлялся. Коллегам даже 
пришлось слегка постучать ему по спине. Да и 
остальные зрители, те, кто без переводчика понял 
смысл сказанного, слегка напряглись.

Оказалось, что выступление Путина будет 
в прямой трансляции из Москвы. На большом 
экране, установленном в левом углу театра, 
появилось изображение президента. Он по-
благодарил всех, кто участвовал в подготовке 
этого концерта, назвав его удивительной гума-
нитарной акцией.

Президент подчеркнул, что сегодняшний 
концерт связан с большими неудобствами и 
опасностью для его участников. «Опасностью 
пребывания в воюющей стране, да еще в непо-
средственной близости от непрекращающихся 
боевых действий», — уточнил президент и пере-
дал бразды правления концертом Валерию Гер-
гиеву. Первым номером концерта была «Чакона» 
Иоганна Себастьяна Баха, которую исполнил 
скрипач, победитель конкурса Чайковского Павел 
Мелюков. «Это произведение символизирует 
величие человеческого духа и как нельзя лучше 
подходит к сегодняшнему событию», — пояснил 
Гергиев.

На сцену взбежал музыкант, на голове ко-
торого тоже красовалась белая бейсболка. Он 
взмахнул смычком, и амфитеатр наполнился 
красивыми и грустными звуками скрипки. Му-
зыка поднималась вверх, вырываясь за преде-
лы театра. Она проходила за древние колонны 
с капителями. Проплывала мимо знаменитой 
пальмирской улицы Великих колоннад, окуты-
вала Тетрапилон — масштабное сооружение 
из гранитных монолитов на четырех огромных 
пьедесталах — и улетала вверх, в безоблачное 
небо. Было видно, что это произведение затро-
нуло всех людей, находившихся в театре. После 
финальных нот «Чаконы» зрители одарили артиста 
бурными аплодисментами.

Внезапно группа сирийских детишек в на-
циональных одеждах вскочила со своих мест и 
исполнила арабскую песню. Небольшое отсту-
пление также было встречено овациями зала; 
российские музыканты сначала немного оторо-
пели, а затем приветствовали детей, постукивая 
смычками по инструментам.

Затем знаменитый российский виолонче-
лист Сергей Ролдугин, решивший тоже надеть 
на голову белую кепочку, исполнил «Кадриль» 
из оперы Родиона Щедрина «Не только любовь». 
Музыканты хотели этим произведением пока-
зать, что настоящее древнего города внушает 
огромный оптимизм.

Завершала концерт Симфония номер один 
Сергея Прокофьева, которая должна была сим-
волизировать восхищение перед классическими 
образцами высокого искусства.

Как выяснилось, все действо длилось около 
часа, хотя для зрителей это время пролетело 
буквально на одном дыхании. И зрители, и му-
зыканты все это время находились под паля-
щими лучами солнца. Однако никто не встал со 
своих мест и не попытался переждать концерт 
«в теньке».

«Мы этим концертом в том числе отдавали 
дань памяти погибшим, поэтому и выбрали чер-
ный цвет одежды, — пояснил «МК» после концерта 
один из музыкантов Мариинки. — Конечно, было 
непросто, но, надеюсь, мы справились, и зрите-
лям наше выступление понравилось».

Александр СТЕПАНОВ,
Пальмира, Сирия.

«Запоминается последнее слово» — ведь 
так говорил высокопоставленный совет-
ский разведчик Максим Максимович Исаев-
Штирлиц. Жизнь состоит из таких последних 
слов-символов.

На днях нам продемонстрировали еще 
один очередной знак свыше: в освобожденном 
сирийском городе Пальмире играл оркестр 
Валерия Гергиева. Прямо там, на руинах, в чу-
дом сохранившемся после всех бомбежек и 
безумного вандализма запрещенного у нас 
ИГИЛ местном Колизее.

Что бы это значило? Любимая демобще-
ственность говорит, что это пиар президента 
Путина. Или пиар победы русского оружия, 
русской армии. Или просто соло-бенефис друга-
виолончелиста господина Ролдугина. А значит, 
действо пошло, мелко, глупо, и вообще это 
пляски на костях.

Любимая общественность видит только то, 
что хочет видеть. А хочет она видеть только Пу-
тина, Ролдугина и других известных товарищей. 
Всюду и всегда, жить без них не может.

Миром правят символы, спонтанные и ру-
котворные. Мстислав Ростропович сидит на 
стульчике и играет на виолончели (это тот, у кого 
надо виолончель!) у разрушенной Берлинской 
стены. Стоп-кадр. Тот же Ростропович с ав-
томатом в осажденном Белом доме в августе 
91-го. Стоп-кадр. ельцин на танке. Стоп-кадр. 
Так делается история.

Но разве раньше было по-другому? Фут-
больный матч в блокадном Ленинграде — это 
что, пиар Сталина? Или в том же блокадном Ле-
нинграде — исполнение 7-й симфонии Шостако-
вича? Или финал Кубка СССР ЦДКА—«Зенит» во 
все еще военном, страшном 44-м? Это символ, 
да. Организованный свыше знак стойкости и 
мужества советских людей. Пиар жизни, если 
хотите, победившей смерть. Несмотря ни на 
что.

«Каждый пишет, как он дышит…» В теле-
картинке с Пальмирой и Мариинским оркестром 
мне абсолютно неинтересны ни наш президент, 
ни его друг Ролдугин, ни Валерий Гергиев, до-
веренное лицо. Про панамские офшоры мы еще 
обязательно поговорим, но не сейчас. 

Потому что в телекартинке с Пальмирой и 
Мариинским оркестром я увидел совсем другое 
— победу КУЛЬТУРЫ над варварством. Символи-
чески, конечно, не окончательно, ибо варварство 
обязательно постарается взять реванш.

Но, как говорил Маэстро из фильма «В бой 
идут одни «старики»: «Все преходяще, а музыка 
вечна». Запоминается последнее слово.

ВСЕ ПРЕХОДЯЩЕ, 
А МУЗЫКА ВЕЧНА!

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

«С МОЛИТВОИ О ПАЛЬМИРЕ...»

Российские музыканты 
впервые выступили  
в древнем сирийском городе

В этом году проблема летнего отдыха юных 
москвичей стоит очень остро. Одна из при-
чин — экономический кризис, к тому же за-
крылись такие традиционные бюджетные 
направления отдыха, как Турция и Египет, 
что сделало проблему еще острее. В защи-
ту интересов московских детей выступили 
члены партии «Единая Россия». Единороссы 
предложили программу детского отдыха 
в летних городских лагерях «Московская 
смена». Инициатива выйти с этой програм-
мой родилась во время дебатов, которые 
прошли в рамках праймериз партии. То, что 
эта программа очень нужна, подтвердилось 
на многочисленных встречах депутатов с 
москвичами.

— Инициатива «единой России» реально 
зиждется на огромной потребности наших мо-
сковских семей, — говорит Любовь Духанина, 
заведующая кафедрой НИЯУ МИФИ, участник 
праймериз «еР». — По результатам опроса, кото-
рый мы провели с Общественной палатой, более 
70% московских семей не имеют экономической 
возможности отправить своих детей отдыхать в 
загородные или тем более зарубежные лагеря. 
Получается, что фактически две трети московских 
школьников будут находиться весь летний период 
в городе. Родители сегодня желают обеспечить 
своего ребенка каким-то досугом, при этом не 
имеют уже возможности взять поочередно отпуск: 
один месяц — мама, другой — папа. В итоге семья 
не бывает вместе. В этом году многие родители 
стараются трудиться на нескольких работах, для 
них особенно важно сегодня не потерять рабочее 
место. Мы знаем уровень безработицы, нам важно, 
чтобы у родителей была возможность продолжать 
свою трудовую деятельность, и при этом чтобы их 
сердце не болело, где их ребенок, в безопасности 
ли. Нам известна статистика, что за последние пол-
года на 6,5% выросли преступления в отношении 
детей. Поэтому вопрос безопасного пребывания 
ребенка сегодня архиважный для родителей. Для 
нас принципиально важно, чтобы правительство 
поддержало эту инициативу, поддержало москви-
чей в этой сложной ситуации. Чтобы к сентябрю 
мы получили в наши школы ребят, которые не 
просто живы-здоровы, но и чему-то за летний 
период научились.

Программа, предложенная единороссами, 
рассчитана на детей в возрасте 7–14 лет и состоит 
в том, чтобы предложить лагеря нескольких на-
правлений: образование, оздоровление, спорт и 
культура. Для детей с ограниченными возможно-
стями здоровья предусматривается направление 
«Социальная защита».

Сами лагеря будут предложено создать трех 
видов. Первый — это детские городские лаге-
ря в каждом районе Москвы на базе наиболее 
оборудованных и укомплектованных школ. В них 
под руководством опытных педагогов творчески 
одаренные дети будут готовиться к экзаменам и 
участию в олимпиадах по химии, физике и русско-
му языку. Для ребят, испытывающих трудности в 
усвоении учебного материала, будут организованы 
интересные и увлекательные занятия по различ-
ным предметам.

Вторые — это спортивные городские лагеря 
на базе московских спортивных школ. Спортивные 
городские лагеря — это где у каждого ребенка (не 
только ученика спортивной школы) будет возмож-
ность заниматься спортом, провести каникулы в 
активном движении под руководством опытных 
тренеров и наставников. В таких школьных лаге-
рях дети должны иметь возможность не только 
заниматься спортом, но и посещать значимые 
физкультурные, спортивные и массовые зрелищ-
ные мероприятия, посещать мастер-классы с 
участием олимпийских чемпионов и чемпионов 
мира, а также ездить на экскурсии на легендарные 
спортивные объекты столицы. 

В городских оздоровительных центрах для 
детей с особыми потребностями на базе районных 
центров поддержки семьи и детства единороссы 
предложили программу, нацеленную на проведе-
ние активных оздоравливающих и вместе с тем 
развивающих мероприятий для детей с особыми 
потребностями. Занятия лечебной гимнастикой и 
физической культурой, проведение психологи-
ческих тренингов и занятий с узкопрофильными 
специалистами, специализированные развиваю-
щие занятия.

Отличительной чертой программы активного 
летнего отдыха, предложенной «единой Россией», 
стало то, что алгоритм записи в лагеря будет мак-
симально облегченным, а пребывание в них — бес-
платным, с обязательным трехразовым питанием. 
Однако инициатива натолкнулась на противодей-
ствие со стороны директоров московских школ. 
На собранном для обсуждения проблем детского 
летнего отдыха в Москве «круглом столе» пред-
ставители московских образовательных учреж-
дений высказались против открытия городских 
лагерей, во всяком случае в этом году. Причины 
следующие: по трудовому законодательству у 
учителей должен быть отпуск не менее 50 дней; 
ремонт, запланированный в школах в этом году; 
учителя, занятые весь июнь на экзаменах, и, конеч-
но же, финансовый вопрос — ведь Департамент 
здравоохранения предоставляет медицинских 
работников в школы только платно, а питание 
будет обходиться минимум в два раза дороже, 
чем во время учебного года.

— До летних каникул реально осталось мень-
ше месяца, учитывая праздники, за это время 
организовать такую работу крайне сложно, — 
говорит директор измайловской гимназии №1508 
Вадим Меламуд. — Согласен, для родителей все 
должно быть бесплатно, но для этого школам 
нужны деньги.

— Мы должны быть реалистами: если мы с 
вами говорим о лагере, значит, нам необходимо 
время, чтобы подготовиться и принять детей, — 
высказал свое мнение Валерий Тихонов, директор 
ГБОУ СОШ 1394. — Осталось три недели, за это 
время нам нужно получить разрешение Роспотреб-
надзора, мы должны согласовать работу наших 
сотрудников, провести обучение сотрудников по 
охране труда и безопасности. Вы понимаете, что 
на это нужно время. Плюс мы забываем о том, что 
в данной упряжке должен быть и Департамент 
здравоохранения. Нам нужно к этому вопросу 
плотно подключить Депздрав, чтобы во время 
пребывания детей в лагере у нас был в школе 
медработник.

Позиция Департамента образования более 
взвешенная, но пока однозначно его представи-
тели не согласовали идею. И все же депутаты от 
«единой России» готовы приложить все завися-
щие от них усилия для решения этой проблемы. 
На днях в качестве ответа на инициативу «еР» 
прошло селекторное совещание в Департаменте 
образования Москвы, в ходе которого обсуж-
дался новый формат бесплатного детского от-
дыха в черте города во время летних школьных 
каникул. На совещании обсуждали проблемы, 
которые препятствуют организации лагерей, а 
также пути их решения. Но пока представители 
образования выражают скорее неготовность к 
организации отдыха.

— Мы провели в экстренном порядке заседа-
ние межрайонного совета директоров школ, где в 
рамках диалога, постановки проблемы обсуждали 
тему летнего детского отдыха, — говорит Ольга 
Ярославская, директор школы №1298, предсе-
датель межрайонного совета директоров школ, 
депутат Мосгордумы. — Актуальность проблемы 
и необходимость ее решения очень высоки. Риски 
есть, я как директор школы их тоже вижу, но вопрос 
этот необходимо решать. Департамент образова-
ния будем просить разработать пакет докумен-
тов для открытия лагеря, начиная с инструкций, 
системы отчетности и т.д. Вопросы, которые нас 
всех волнуют, связанные с Роспотребнадзором, 
пожарной безопасностью, — об этом тоже нужно 
подумать централизованно, технологично решить, 
не пускать каждую школу в какое-то свободное 
плавание.

Полина СЕРГЕЕВА.

Партия добивается 
организации детских 
городских лагерей

ИНИЦИАТИВА «ЕДИНОЙ РОССИИ» — 
БЕСПЛАТНЫЙ ОТДЫХ  
ДЛЯ ЮНЫХ МОСКВИЧЕЙ

Гергиев и Ролдугин 
во время исполнения 

«Кадрили» Родиона 
Щедрина.
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За годы дружбы с Венглинским мы в от-
деле спорта «МК» уже привыкли: когда 
речь заходит об интервью — он сразу 
отмахиваться начинает. Нет, мол, се-
годня никак не получится, да и завтра 
тоже: тут детям надо подарки вручать, 
там турнир ветеранский проводить, да-
вайте дней через пять-шесть созвоним-
ся...

Еще бы: президент Фонда социальной за-
щищенности спортсменов имени Яшина — это 
не шутки, хотя как раз пошутить Геннадий Пе-
трович любит и умеет: недаром рассказанные 
и лично придуманные им анекдоты не единож-
ды попадали в ту самую «горячую пятерку», что 
«МК» исправно публикует в самом конце свежего 
номера.

Поэтому мы решили на сей раз самого Вен-
глинского понапрасну не отвлекать — тем более 
в канун 75-летия, которое он празднует 10 мая 
и которое наверняка готовился отметить хлебо-
сольно, как умеет. Пускай лучше расскажут о нем 
друзья — благо их у кавалера орденов Дружбы и 
Почета, а также многих медалей правительства и 
различных ведомств столько, что нам пришлось 
долго выбирать, кому бы дать слово: газета-то 
не резиновая!

Владимир ВЕРШКОВ, заместитель пред-
седателя совета ветеранов ГУ МВД РФ по г. 
Москве, экс-начальник отдела информации 
ГУВД Москвы: «Я бы обратил внимание не только 
на то, что Геннадию Петровичу исполняется 75 
лет, но и на то, что 62 из них он провел в спорте 
— с 1954-го. А уже в 1959-м, получается, в 18 
лет стал чемпионом СССР — и в наше время 
в таком возрасте выиграть единицы могут, а 
уж тогда, когда 15 республик боролись! Уже не 
говорю про его награды на зональных первен-
ствах Советского Союза, первенствах общества 
«Динамо», победах на чемпионатах Москвы... А 
в 1965-м стал секретарем комсомола динамов-
ского общества, затем возглавлял спорткомитет 
Ленинградского района, который, помню, неиз-
менно был в числе лидеров по Москве. В клубе 
мастеров «Динамо» перед великими спортсме-
нами выступала совсем юная Алла Пугачева, пел 
Владимир Высоцкий — это все он, Венглинский, 
организовывал. Неудивительно, что в том время 
у нас царил настоящий дух патриотизма, люди 
бились не за деньги».

Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ, леген-
дарный баскетбольный тренер, вы-
игравший с нашей женской сборной 
Олимпийские игры-1992: «Память о 
великом вратаре, лучшем футбольном 
голкипере ХХ века и настоящем дина-
мовце Льве Яшине — святое, так что 
низкий поклон Геннадию Петровичу уже 
за то, что он сохраняет ее. Кроме этого, 
зная его очень давно, могу уверить всех, 
что Венглинский — настоящий мужик. И 
настоящий комсомолец, если иметь в виду 
самое позитивное, что было в комсомоль-
цах того времени».

Вячеслав КЛИМЕНКОВ, компози-
тор, певец, глава оргкомитета конкурса песни 
«Калина Красная»: «Мы с Венглинским немало 
видели людей, оказавшихся по ту сторону колючей 
проволоки, многие из них попадали за решетку 
по глупости. Вот и решили в определенный мо-
мент, что должны делать все, чтобы напомнить им: 
есть другая жизнь, нормальная, надо стремиться 
вернуться к ней! Возили артистов, устраивали 
концерты, а потом придумали провести конкурс 
песни среди людей, угодивших в места не столь 
отдаленные. Сколько же народу не верило в успех 
нашей затеи, сколько отвернулось, скажем так, 
на всякий случай: заключенные же — как бы чего 
не вышло! Но были и те, кто помогал проводить 
«Калину Красную». Могу сказать, что мы и сами не 
ожидали такого резонанса: почти во всех странах 
мира журналисты написали и рассказали об уни-
кальном конкурсе, победители которого выходили 
на свободу прямо со сцены».

Анатолий МОСКАЧЕНКО, мастер 
спорта международного класса, пол-
ковник МВД России: «Венглинский — уди-
вительный человек, с юмором и железным 
характером. Расскажу один случай из на-
шей борцовской жизни. Я был молодым, 
считался кандидатом в сборную. А Генна-
дий Петрович к тому моменту уже три года 
не боролся. Наш тренер Андрей Сергеевич 
Челидзе попросил помочь. Венглинский 
ответил: гонять вес не буду, готов высту-
пать, но не в категории до 74, а в 82 кг. И 
он там не только меня — всех обыграл! 
Затем он много лет возглавлял в СССР 
судейскую коллегию по вольной борьбе, 
защитил кандидатскую диссертацию на 
тему подготовки арбитров...»

Вадим МИШУРИС, глава москов-
ского городского общества «Спартак»: «Уни-
кальный случай — еще будучи действующим 
спортсменом, Гена проявил себя талантливым 
организатором. Работал тренером, готовил ре-
бят в Тимирязевской академии. Многие стали 
хорошими спортсменами, но еще больше — зна-
менитыми учеными. Недаром потом его много 
раз избирали народным депутатом, Венглинский 
руководил районом Тропарево-Никулино — и был 
в Москве старейшим главой муниципального 
образования».

Валерий САЙКИН, председатель Мосго-
рисполкома (1986–1990 гг.), депутат Госдумы 
(1999–2003 гг.): «Знаете, а я хотел бы высказать 
комплименты «МК»: и за то, что вас так приятно 
читать, и за то, что не забываете о таких людях. 
Венглинский — он уникальный, такой позитив 
вокруг себя всегда распространяет. Побольше 
бы таких людей!»

...И под этими словами мы с готовностью 
подписываемся.

Отдел спорта «МК».

Чиновники на субботнике хотели посадить дерево, но по привычке 
опять распилили.

Девушки мечтают о милых и заботливых парнях, но у таких парней 
уже есть парни.

Если быстро прочитать названия трех предметов мебели известной 
скандинавской марки, то можно вызвать дьявола, но явится он в 
разобранном виде.

После 60 люди не живут, а мстят правительству.

По статистике, проводник поезда Москва—Владивосток к концу 
рейса проходит свидетелем минимум по трем делам.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 9…11°, днем в Москве 22…24°. 
Переменная облачность, без осадков, ветер ночью северо-
западный, 2–7 м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.25, заход Солнца — 20.26, долгота 
дня — 16.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная буря.

ДАТсКий уГОлОК
День книги в Германии.
Праздник цветов в Азербайджане.
1503 г. — Христофор Колумб открыл Каймановы острова.
1811 г. — в Англии введены в обращение бумажные 
деньги.
1906 г. — открылось первое заседание 1-й Государственной 
думы России.

1978 г. — в Одессе начались съемки фильма «Место встречи 
изменить нельзя».

ДНи РОЖДЕНиЯ
Лев Бакст (1866–1924), живописец, театральный 
художник
Джон Десмонд Бернал (1901–1971), физик, социолог науки, 
общественный деятель
Марина Влади (1938), актриса
Денис Кривошлыков (1971), гандболист, олимпийский 
чемпион
Владислав Листьев (1956–1995), тележурналист, теле-
ведущий, первый генеральный директор ОРТ
Гаспар Монж (1746–1818), основатель начертательной 
геометрии
Владимир Татосов (1926), актер театра и кино, народный 
артист России
Александр Тиганов (1931), психиатр, академик РАМН
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отдела спорта

Новый альбом одной 
из главных групп планеты
Легендарные британцы Radiohead нако-
нец выпустили долгожданную очередную 
пластинку: «A Moon Shaped Pool» («Бассейн 
в форме Луны») стал девятым альбомом 
группы и первым за пять лет. В 2011 году 
Radiohead представили лонгплей «Kings of 
Limb», на котором Том Йорк дал волю своему 
увлечению различными жанрами электрон-
ной музыки — от модного на тот момент 
дабстепа до всегда любимого музыкантом 
глитча. Многих поклонников отпугнул но-
вый саунд команды, в то время как другие 
приветствовали очередной шаг вперед. На 
вышедшем в 2014-м втором сольном аль-
боме Йорк продолжил электронные экспе-
рименты, усилив интригу вокруг грядущего 
альбома группы. Теперь опасения развеяны: 
Radiohead не изменили себе, продолжив 
движение и почти не оставив следов звука 
пятилетней давности.

Как и многие их земляки — например, Дэ-
вид Боуи, Blur, — Radiohead в творчестве при-
держивались простого на словах, но сложного 
в исполнении принципа: меняться с каждым 
альбомом. Именно по этой причине любителей 
условного гранж-хита «Creep» запросто может 
отпугнуть альбом «Kid A» и т.д. Но большинство 
поклонников группы уже привыкли к такому 
непостоянству.

Новый альбом по сравнению с его пред-
шественником 2011-го может быть воспринят 
как некий возврат к корням: живого звука здесь 
гораздо больше, чем на «King of Limbs». Некото-
рые же песни — «Decks Dark», «Ful Stop» — звучат 
так, будто записаны были еще во времена упо-
мянутого «Kid A» или, скажем, «Hail to the Thief», 
что, однако, не свидетельствует о вторичности. 
Для того чтобы убедиться, что Radiohead по-
прежнему способны двигаться вперед, доста-
точно послушать хотя бы лид-сингл «Burn the 
Witch» со струнной секцией на первом плане, и 
провокационным текстом. Обильное использова-
ние струнных стало одной из отличительных черт 
всей пластинки — в этой связи можно отметить, 
например, трек «Numbers», который во второй 
трети напоминает классические произведения 
легендарного Скотта Уокера, любовью к которому 
известны и Йорк, и неизменно работающий с 
Radiohead звукорежиссер Найджел Годрич.

Особо примечателен заключительный трек 
пластинки — песня «True Love Waits», исполнявша-
яся на концертах еще 21 год назад. Слушателям 
она хорошо известна по многочисленным бутле-
гам и по официальной «живой» сольной версии 

с концертного альбома 
«I Might Be Wrong: Live Recordings», 
однако студийная запись появилась лишь сейчас. 
Впрочем, для группы это стандартная ситуация: 
на альбоме «In Rainbows» была песня 12-летней 
давности, да и новая «Burn the Witch» известна 
фанатам давно. Для записи «True Love Waits» груп-
па выбрала звук, схожий с «Kid A», — в конечном 
счете на концертах эта песня часто предваряла 
именно открывавшую тот альбом «Everything in 
Its Right Place».

Помимо собственно рэдиохэдовской исто-
рии «A Moon Shaped Pool» органично вписывается 
и в условный тренд, наметившийся с выходом 
альбомов сразу нескольких британских легенд. 
Например, «The Magic Whip» 2015-го от группы 
Blur, или же недавняя пластинка «Night Thoughts» 
от Suede, — речь идет о состоявшихся музы-
кантах, которые в некотором роде вернулись 
к старым наработкам, не утратив при этом ни 
актуальности, ни оригинальности.

Неудивительно в данном случае и то, что за-
рубежная пресса встретила альбом восторжен-
ными отзывами: журнал Rolling Stone назвал 
«A Moon Shaped Pool» «триумфом» и «самым 
прекрасным альбомом группы на данный мо-
мент». Издание The Guardian в своем обзоре 
отмечает, что на записи музыкантам удалось 
достигнуть того, чего она не достигала ранее, 
— Radiohead всегда звучали как группа в по-
стоянном движении: каждый альбом казался 
уходом от предыдущего, будто бы музыканты 
были слишком нервными, чтобы оставаться на 
достигнутом, даже если бы хотели этого. Из-
дание The Telegraph, в свою очередь, отметило 
обширное влияние фолк-музыкантов (например, 
одних из родоначальников электрического фолка 
«Fairport Convention») на «A Moon Shaped Pool», 
подчеркнув, что Radiohead остаются рок-группой, 
которой не хочется рока.

Ренат АБДУЛЛИН.

RADIOHEAD ПРЕДсТАВили ПуБлиКЕ 
«БАссЕйН В ФОРМЕ луНЫ»

Европейская конфедерация волейбо-
ла (ЕКВ) официально признала новый 
вид спорта — снежный волейбол. Игра 
практически не отличается от своего 
пляжного аналога, уже закрепившегося 
в программе летних Олимпийских игр. 
Та же игра «двое на двое», вот только 
если на песке игроки выступают без 
обуви, здесь по понятным причинам это 
невозможно. И кроссовки должны быть 
оборудованы шипами для страховки от 
падений. 

На днях на горнолыжном курорте «Роза Ху-
тор», который все помнят по зимним Олимпий-
ским играм в Сочи, даже был зарегистрирован 
новый мировой рекорд — самый высокогорный 
волейбольный матч в истории вида спорта. На 
самом деле матчей было два: Россия—Франция 
у женщин и Россия—Катар у мужчин. Интерес-
но, как чувствуют себя на снегу волейболисты 
арабской страны, где даже зимой температура 
воды иногда поднимается выше 40 градусов, а 
снега не бывает вовсе?..

Высота отметки, на которой прошли игры, 
— 2320 метров. Во Всероссийской федерации во-
лейбола (ВФВ) нам рассказали, что если Большой 

Сочи (так называют город-курорт вместе с агло-
мерациями и соседними городами) примет этап 
Мирового тура 2017 года (по срокам это произой-
дет в конце февраля), забираться так высоко уже 
не придется. Просто на сегодня снег в Красной 
Поляне остался лишь на таком уровне.

Интересно было узнать: есть ли опреде-
ленные требования по снегу? Как выяснилось, 
нет. Просто ровная поверхность. И в пуховиках, 
разумеется, не играют: для комфортного пре-
бывания на площадке используется легкое и 
практичное термобелье. От «пляжки» снежный 
брат унаследовал музыкальное сопровождение 
и выступление групп поддержки.

Нынешние игры были выставочными, то есть 
носили товарищеский характер. Участниками 
стали представители пляжного волейбола, для 
которых на Черноморском побережье уже на-
чался сезон. А главным судьей соревнований 
поработал известный игрок сборной России в 
классический волейбол Алексей Вербов.

А между тем первопроходцами официаль-
ного европейского тура стали Австрия, Италия и 
Чехия. Россия не должна потеряться в этой ком-
пании. Кто знает, может быть, в скором времени 
снежный волейбол включат в программу зимних 
Олимпиад, а лишние награды не помешают.

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

Российская футбольная
премьер-лига.

27-й тур
«Крылья Советов» (Самара) — «Уфа» 

— 1:0. «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ло-
комотив» (Москва) — 2:1. ЦСКА (Москва) — 
«Терек» (Грозный) — 1:0. «Анжи» (Махачкала) 
— «Зенит» (Санкт-Петербург) — 0:1. «Кубань» 
(Краснодар) — «Мордовия» (Саранск) — 1:2. 
«Рубин» (Казань) — «Краснодар» — 1:1. «Ам-
кар» (Пермь) — «Урал» — 1:1. «Спартак» (Мо-
сква) — «Динамо» (Москва) — 3:0. 

Отстраненный от футбольной 
деятельности комиссией по эти-
ке Международной федерации 
футбольных ассоциаций (ФИФА) 
Мишель Платини ушел с поста 

руководителя европейского футбола. Дата 
выборов нового главы УЕФА будет объявлена 
позднее. 

Чемпионат мира по хоккею.
Группа «А» (Москва)

Чехия — Россия — 3:0.  
Казахстан — Россия — 4:6.

Латвия — Россия — 0:4.
  

ДЕлО О ТРЕХ БуКВАХ
История о мельдонии (или, если уж со-

всем научно, карбоксилатоэтилтриметил-
гидразинии) уже почти забыта. На сегодня 
легкоатлетическая общественность ждет 
июня, когда решится: выступают россияне 
на Олимпийских играх в Рио или нет? Но 
топка работающего паровоза всегда ждет 
топлива. Теперь в качестве угля вышел новый 
фильм, обличающий российских атлетов. И 
уже сильно задним числом: дело касается 
зимних Игр в Сочи-2014. 

Мне не раз объясняли, что само по 
себе Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) ничего решить не может. Это 
в принципе самостоятельная организация, 
которая, согласно конвенции с мировым 
спортом высших достижений, вылавливает 
факты злостных нарушений принципов чест-
ной борьбы в спорте. Методы борьбы данной 
организации, базирующейся в канадском 
Монреале, тоже вызывают удивление. У вас 
есть два аргумента: проба «А» и «B». Точнее, 
три. Есть еще задокументированный факт от-
каза спортсмена сдать анализы. В этом слу-
чае все не так. Фильмы телеканалов ARD, и 
особенно CBS, который анонсировали за три 
дня до премьеры не хуже, чем какой-нибудь 
новый триллер Кэмерона, оказываются со-
мнительными «документалками». 

Обе атаки на российский спорт начина-
ются с трех букв. Буквы эти отличаются, да 
только суть одна. Бездоказательное, хам-
ское обвинение, основанное на рассказах 
бывших спортсменов или в данном варианте 
— бывшего сотрудника нашей «проштрафив-
шейся» организации РУСАДА, боровшейся 
на внутреннем фронте с допингом. И дело 
будет развиваться по классическому сцена-
рию: перед Играми Олимпиады в Рио нашу 
спортивную общественность измотают до 
конца, а когда история окажется пустышкой, 
на вакантное место придет еще один шедевр 
телеканала из трех букв.  

Геннадий 
Венглин-
ский ро-
дился 10 
мая 1941 

года. Чемпион СССР 
по борьбе. Заслужен-
ный работник физи-
ческой культуры. На-
гражден орденами 
Дружбы и Почета. 
Член попечительско-
го совета ФСИН Ми-
нюста РФ и прези-
диума ЦК профсоюза 
работников спорта.

ЮБИЛЕЙ

ПРЕМЬЕРА

ЦИФРЫ

РЕПЛИКА

Обложка 
альбома.

«Настоящий мужик,

У ПЛЯЖНОГО ВОЛЕЙБОЛА 
ПОЯВИЛСЯ СНЕЖНЫЙ БЛИЗНЕЦ
На курорте «Роза Хутор» прошли 
самые высокогорные матчи в 
истории игры мячом через сетку

комсомолец!..»
Евгений Гомельский и другие известные 
спортсмены через нашу газету поздравляют 
Геннадия Венглинского с 75-летием

Геннадий 
Петрович дарит 

«МК» уникальный 
экспонат: флаг, 

который развевался 
над Олимпийской 

деревней в 1980 
году.

Венглинский с вдовой 
Льва Ивановича — 
Валентиной Тимофеевной Яшиной.
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